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^ВЕЛИКОГО 
 ̂ОКТЯБРЯ

СЕГОДНЯ 
В НОМЕРЕ;

•  у д а р н ы й  м е с я ч 
н и к  Н А  ЛУГАХ: КТО
ВП ЕРЕД И?

•  ЗАБОТЫ Д ЕП УТАТА  
ЛЕСНОГО ПОСЕЛКА

•  КАК дипломный
ПРОЕКТ СТУДЕНТА 
СДЕЛАТЬ РЕАЛЬНЫ М

•  НУЖЕН л и  ДОМ 
КУЛЬТУИЫ  ПРЕДПРИ
ЯТИЮ?

Р А З Г О В О Р  
О ХОЗРАСЧЕТЕ

в конце прошлой недели на нефтехимическом ком
бинате состоялся семинар «Работа предприятий химиче
ской промышленности в условиях полного хозяйственно
го расчета и -самофинансирования», В конференц-зале 
собрались экономисты и руководители томских пред
приятий: завода резиновой обуви, химфармзавода, нефте
химического комбината. Говорить было о чем. Если 
ТЗРО уже работает в условиях самофинансирования, то 
другие предприятия только готовятся к переходу, И ес
тественно, что экономические службы заинтересованы в 
дополнительной информации,

О роли и задачах экономических служб предприятия 
в новых условиях хозяйствования рассказал заместитель 
директора завода резиновой обуви по экономическим 
вопросам В, Д, Глуховских, О прибыли — начальник 
финансового отдела завода В, А, Коколов, О путях и 
методах перестройки работат отделов и служб заводоуп
равления — генеральнйй директор объединения «Том
ский нефтехимический комбинат» Г, П, Хандорин,

Подвел итог всем выступлениям заведующий кафед
рой организации и планирования промышленных пред
приятий университета, профессор В, А, Гага.

Рассмотрев итоги соревнования на за
готовке кормов за третью неделю июля, 
бюро обкома КПСС, исполнительный ко
митет областного Совета народных депу
татов, президиум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ признали победителями: 

Шегарский район (секретарь райкома 
КПСС А. П. Масалыкин, председатель 
райисполкома р. И. Юргин, председа
тель райкома профсоюза работников аг
ропромышленного комплекса А. И. За
видев. секретарь райкома ВЛКСМ А. П. 
Крот):

Кожевниковский район (секретарь 
райкома КПСС В. И. Певнев, председа
тель райисполкома Н. М. Белоусов, 
председатель райкома профсоюза работ
ников агропромышленного комплекса
A. Т. Фадеев, секретарь райкома ВЛКСМ
B. В. Лунев); '

Александровский район (секретарь
горкома КПСС Л. Н. Влесков, председа
тель райисполкома Ю, В. Битко, пред
седатель райкома профсоюза работников 
агропромышленного комплекса М. А. 
Селиванов, се1̂ ретарь горкома ВЛКСМ 
Б. Н. Абросимов);

колхоз имени Кирова Зырянского 
района (председатель А. Д. Мативосов, 
секретарь парткома В, П. Князев, пред
седатель профкома В. 3. Князев, секре
тарь комитета ВЛКСМ Г. А. Власова);

совхоз «Зайцевский» Кожевниковского 
района (директор Д. С. Казаков, секре
тарь дартбюро Г. И. Харис, председа
тель профкома Р. М. Кашапов, ■ qeKpe- 
тарь кЛитета ВЛКСМ Н. Е. Семенова);

совхоз «Восход» Кожевниковского 
района (директор П. И. Карлюков, сек
ретарь партбюро В. Н. Горбунов, лред- 
седатедь профкома А. И. Кувшинкин, 
секретарь комитета ВЛКСМ А. Ю. Фир
сов):

колхоз имени XXIV съезда КПСС
Шегарского района (председатель Г. Н. 
Каплунов, секретарь парткома И. А. 
Казин, председатель профкома Г. Н. 
Клюева, секретарь комитета ВЛКСМ 
В, П. Трапезников);

совхоз «Вперед» Шегарского района 
(директор В. Н. Разуваев, секретарь 
партбюро А. А. Харитонов, председатель 
профкома Т. Н. Моисеева, озкретарь ко
митета ВЛКСМ А. И. Калинин);

совхоз «Советский» Шегарского рай
она (директор Г. И. Неверов, секретарь
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партбюро В. В. Гусева, председатель 
профкома Н. Н. Ледяева, секретарь 
комитета ВЛКСМ В. В. Калинин): 

совхоз «Новиковский» Асиновского 
района (директор В. С. Кузнецов, секре
тарь партбюро М. А: Титов, заместитель 
председателя профкома В. И. Кечин, 
секретарь комитета ВЛКСМ А. А. 
Янюк);

совхоз имени Калинина Бакчарского 
района (Директор 'И. И. Родионов, сек
ретарь партбюро Н. С. Храпов, предсе
датель профкома У. П. Чураева, секре
тарь комитета ВЛКСМ А. Ф. Мельни
ков):

совхоз имени 60-летия СССР Чаин- 
ского района (директор Р. Э. Палосон, 
секретарь парткома Н. К. Дьяков, пред 
седатель профкома А. Н.-Басильев, сек
ретарь комитета' ВЛКСМ Н. И. Григорь-
6ВС1{ЭЛ)

КОЛЛЕКТИВЫ по ПРОИЗВОДСТВУ 
ВИТАМИННО . т р а в я н о й  м у к и  

колхоза «Гигант» Шегарского рай
она (АВМ-1,5, звеньевые С. ’ М. Коче
тов, В. В, Вербицкий):

совхоза «Зсрзеты Ленина» Кожевни
ковского района (АВМ-1,5, звеньевой
A. Ф. Венгуро);

совхоза «Чажемтовский» Колпашев- 
ского района (АВМ-1,5, звеньевой А. А, 
Арчебасов):

птицефабрики «Томская» Томокого 
района (АВМ-1,5,' звеньевой Н. П. Ге- 
мусов):

птицефабрики «Туганская» Томского 
района (АВМ-1,5, звеньевой П. И. Ту- 
мареев):

колхоза «Маяк» Первомайского района 
(АВМ-1,5, звеньевой Н. С. Мишин);

колхоза имени Кирова Зырянского 
района (АВМ-0,65, звеньевой Б. В. 
Смирнов):

совхоза имени 60-летия СССР Чаин- 
ского района (АВМ-0,65, звеньевой
B. И. Брйжатый):

совхоза «Смена» Кожевниковского 
района (АВМ-0,6.5, звеньевой А. В. По- 
пелло):

совхоза «Колцашевский» Колпашев- 
ского района (АВМ-0,65, звеньевой 
А. А. Родиков);

КОЛЛЕКТИВЫ ПРОМЫШ ЛЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИИ И ОРГАНИЗАЦИИ 

городского жилищно ■ коммунального 
управления (начальник В. Ф. Куликов
ский, секретарь парткома В. Г. Юртае- 
ва, председатель профкома Н. П. Косо
лапов, секретарь комитета ВЛКСМ 
М. В. Антипина);

объединения «Томскнефтегазгебло- 
гия» (генеральный директор Г. И. Ше
стаков, секретарь партбюро Э. R  Кри
вошеев, председатель профкома Г. А. 
Косоухов, секретарь комитета ВЛКСМ 
Л. И. Триллер):

спецавтохозяйства городского управ
ления дорожного строительства и благо
устройства г. Томска (директор И. А. ■ 
Якуба, секретарь партбюро Н. Ф. Пень
ков. председатель профкома Н. П. Ма
маева, секретарь комитета ВЛКСМ В. В. 
Чижиков). '

Ударный месячник -Город —  селу

ТОЛЬКО М Е Х Ш З И Р О В Й И т
Готовиться к сенокосу в 

автобазе № 2 автообъедине
ния «Томскстройтранс» на
чали еще зимой. И возгла
вил эту работу начальник 
мехмастерских коммунист 
Сергей Михайлович Беляев. 
У него хорошая хозяйствен
ная хватка. Четыре сезона 
ездит на заготовку кормов, 
из них три — во главе вах
ты. Он хорошо знает, что 
каждый человек в автообт?- 
единении на счету, но и зд- 
дание выполнять надо. И 
выход был найден: решать
проблему заготовки кормов 
за счет ее механизации.

Где взять ■ тракторы? 
Брали такие «Беларуси», 
которым дорога на свалку, в 
металлолом. В автобазе им 
дали вторую жизнь. В про
шлом году на сенокосе было 
три трактора, а нынче — 
пять. Приобрели две сено  ̂
косилки, роторную и обыч
ную.

Трактористов подготови
ли у себя в автобазе. Слеса
ри все умеют водить маши
ны, технику знают. Подучи
ли их, приняли экзамен, 
выдали удостоверения на 
право работать на тракто
рах, но без права выезда на 
дороги общего пользования.

Очень ответственна ра
бота ; на стогометателе — 
нужна особая сноровка. Эту 
работу поручили штатному 
трактористу С .. П. Иванову. 
На других трЬкторах с 
копнителями и граблями —

На северных лугах

К а  ч е с т  в о
и е  щ  е  р  а  3 
к а ч е с т в о

На рабочем собрании ме
ханизаторов совхоза «То- 
гурский» Колпашевского 
района разговор В основном 
шел о качественной сторо
не заготовки кормов. 'В 
последние годы недостатка 
в них фермы не ощущали. 
Сена, к примеру, прошлый 
летом припасли столько, что 
его хватило животным до 
зеленой травы и еще оста
лось. Однако доярки сетова
ли на то, что время от вре
мени в кор!йушки попадал 
почерневший, а то и пре
лый корм.. Какой прок от 
такого кормления. одни 
убытки.

Качество, еще раз качест
во — вот целевая задача, 
которую берутся решить 
кормозаготовители в нынеш
нюю зеленую страду. Сено 
для всего совхоза традици
онно готовят механизато
ры Северского отделения. 
Они обязались запрессовать 
в рулоны 2.200 тонн. Опла

та труда по договору на 
бригадный подряд, условия 
социалистического соревно
вания — все в расчете на 
заготовку классного сена. 
Надежная база для выпол
нения напряженных обяза
тельств —̂ высокая техниче
ская оснащенность отряда. 
Да и в коллективе трудятся 
не новички. Четвертый год 
выходит на кетские луга в 
одном составе звено коса
рей, а руководство всем от
рядом взял на себя управ
ляющий . отделением Г, М. 
Липухин. Кроме него, в кол
лективе еще двое коммуни
стов: механизаторы В. Ф. 
Кашин, член парткома П. М. 
Мурзин, возглавивший вре
менную партийную группу 
на сенокосе. Политорганиза- 
тором в отряде стал пред
седатель профсоюзного ко
митета совхоза В. Н. Рылев.

Не без хлопот партийцев' 
положительно решены воп
росы технического обеспе

чения отряда, доставки на 
луга сухого консерванта. 
Раньше механиз^аторы юти
лись в ветхих балках, а те
перь их жилищем стала 
брандвахта. . Там довольно 
уютно, , есть все для полно
ценного отдыха.

Травы, рост которых 
сдерживала холодная пого
да, за несколько теплых 
дней хорошо поднялись. 
Нынче они даже побогаче, 
чем были в начале сенокоса 
в прошлом году. Без про
медления вывели на луга 
свои «Беларуси» со скорост
ными косилками звеньевой 
косарей А. И. Гонтов. В. П. 
Таенышев, Н. М. Кулагин и 
М. Г. Слещухин. Не счита
ясь со временем, они за ко
роткий срок уложили в вал
ки траву на более чем 300 
гектарах. В субботу, 11 ию
ля, заработали рулонные 
прессы 'с  приспособлениями 
для внесения сухих кон
сервантов. Запрессованы 
первые десятки тонн зеле
ного ду.ховитого сена.

С первых дней страды 
коммунисты партгруппы взя
ли на себя контроль за соб
людением технологии заго
товки корма. Полагаем, что 
в нынешнюю зимовку жи
вотноводы уже не* будут 
жаловаться на плохое каче
ство сена.

Н. БЕРДОВА, 
секретарь парткома 
совхоза «Тогурский» 
Колпашевского района.

НА НОВЫЕ 
УСЛОВИЯ

Коллектив управления 
магистральных нефтепро
водов Центральной Сиби
ри первым среди нефтя
ных организаций области 
начал переход на новые 
условия труда и экономи
ческого стимулирования. 
Значительно — свыше 
170 человек — сокраще
на численность работа
ющих. За счет этого без 
увеличения общего фон
да удалось повысить за
работную плату работни
ков в среднем на 20 про
центов. Объем же произ
водства не уменьшился, а 
даже вырос на 12 про
центов.

Управление идет к пол
ному хозяйственному 
расчету и самостоятель
ному финансированию. 
На коллективный подряд 
первыми переходят Мол- 
чановская линейная про
изводственно - диспетчер
ская станция и одна из 
бригад ремонтно-строи
тельного управления.

Полностью перейти на 
новые условия работы 
управление наметило с 1 
января 1988 года.

А. ВАСИЛЬЕВ.

Конкурс мастеров машинного доения

п и о н  из БЙКЧАРД
Несмотря на раннее утро, 

в совхозе «Воронинский» 
Томского района уже под
жидали гостей. Не взошло 
еще солнце, как с тракта 
свернули к дойке автобусы 
и легковые автомобили. А 
через минуту совхозные жи
вотноводы встречали участ
ников областного конкурса 
мастеров машинного доения. 
Приехали те. кто победил в 
районных конкурсах. Они с 
интересом знакомятся с до
ильной площадкой одного из 
самых современных совхо
зов области. А площадка 
эта вызывает у многих за
висть. Практически полная 
механизация, полы забето
нированы. кругом чистота, 
работай хоть в туфлях.

Главный судья соревнова
ний. главный зоотехник об- 
ласСтного агропро.мышленно- 
го комитета. Н. А. Соболев
ский знакомит участников 
конкурса с порядком его. 
проведения. Он состоит из 
трех этапов: доения, разбор
ки и сборки доильных аппа
ратов, проверки теоретиче
ской подготовки. Хотя со 
всем этим дояркам прихо
дится повседневно сталки

ваться в своей работе, но 
все-таки они волнуются.

Ровно в 6 утра, как по
ложено, начинается дойка. 
Четко, уме.ло, можно ска
зать, артистично действуют 
доярки. Одна операция сме
няет другую, и вот уже бе
лые струйки молока пуль
сируют в молокопроводе. 
Только что закончила дойку 
Н. В. Афанасьева из совхо
за «Заварзино».

Нина Валенткког.кэ ■— 
член Томского районного 
клуба животноводов
«3.500». Если б существо
вал к.луб «4.500», то могла 
стать и его членом: меньше 
четырех с половиной—пя
ти тысяч килограммов моло
ка на корову она не доит. С 
увлечением рассказывает о 
своей работе. Есть в ее 
группе коров любимица 
Румба, дает она за год 
почти 7 тысяч килограм
мов, а суточные надои до
стигают 36—38 килограм
мов, А (^ейчас и дочь Рум
бы — Русая по первой 
лактации дала около 5 ты
сяч ки.л'ограммов Нина Ва
лентиновна оценивает про- 
.фессиональным взглядом во-

ронинское стадо.
.— У нас тоже черно

пестрые, но все животные 
крупнее и генетический по
тенциал их значительно вы
ше.

А вот доярка совхоза 
«Пудинский» Парабельсг(о- 
го района Е. П. Собакина 
не скрывала своего удивле
ния и даже зависти: «Нам бы 
такие условия! Не дойка, а 
дом отдыха». И с горечью 
поведала о делах своей фер
мы. На дойке почти нет ме
ханизации. Воду носят в 
ведрах, сами зеленый корм 
вручную раздают. Молоко 
не охлаждается, дорога от 
дойки до Пудина плохая. 
Молоко поэтому часто пор
тится и идет как несорто
вое. Что ж. наряду с выяв
лением победителей кон
курс предполагал и другие 
задачи: знакомство с опытом 
лучших, с их организацией 
труда. Главный зоотехник 
хозяйства В. .Л. ,‘\нютин рас
сказывает о том, как орга
низован уход за животными. 
В прошлом году воронинцы 
надоили на корову 3.256 
килограммов мо.лока, нынче 
обязательство — 3.400.

На столе экзаменационной 
комиссии билеты. Л. И. 
Кузнецова,) доярка совхоза 
«Сибирь» Бакчарского рай
она, четко отвечает на воп
росы. Экзаменаторы доволь
ны. Да, эконо.'чика переста
ла теперь быть уделом толь
ко экономистов. Сегодня 
считать должны все. И 
большинство доярок не про
сто это хорошо понимают, 
но прямо в этом заинтересо
ваны.

Глядя на то, как Любовь 
Николаевна ловко управ
ляется со всеми операция
ми, просто не верится, что 
дояркой эта молодая жен
щина работает всего два 
года.

Но вот подходит пора 
•подведения итогов. Волне
ние, кажется, охватило не 
только доярок, но всех при
сутствующих. Главный су
дья объявляет победителя. 
Им ста.ла доярка совхоза 
«Сибирь» Бакчарского рай
она Л. Н, Кузнецова. Под 
дружные аплодисменты ей 
повязывают алую ленту 
чемпиона областного конкур
са мастеров машинного дое
ния, ©на набрала 99 баллов

из 100. Всего на балл мень- 
ше у занявших второе и тре
тье места Н. П. Замаров- 
ской из совхоза «Октябрь» 
и Н. В. Афанасьевой из сов
хоза «Заварзино».

Несколько слов о новой 
чемпионке, Л. Н. Кузнецо
вой всего 27 лет. Она кан
дидат в члены КПСС, депу
тат Бакчарского районного 
Совета, мать четверых де- 

.тей. Она будет представ
лять нашу область на Все- 
российском"^ конкурсе масте
ров машинного доения, ко
торый скоро состоится в 
совхозе имени 60-летия 
СССР Вологодской области.

.Победили сильнейшие. 
Но конкурс запомнится 
всем участникам — знаком
ством с работой дру1их жи
вотноводов, интересными 
встречами и беседами со 
своими коллегами, памят
ными подарками, которые 
вручены каждому участни
ку. И жаль, что не приняли 
участие в областном конкур
се животноводы Чдинского и 
Молчановского районов. Не 
посчитали нужным? Или 
просто не готовы?

И. МАКСИМОВ.

слесари С. М. Митькин. 
В. Л. Васильев, С. А. Ли- 
чи-ун и С. А, Жалнин. Ра
ботают ответственно. Жал
нин с Митькиным практиче
ски сами готовили всю но
вую технику к сенокосу. Де
лали все на совесть, и тех
ника редко подводит. Сло
мается — сами мастера, до
ставай лишь запчасти.

В этом году на вахту 
прибыли 29 июня. Устрои
лись и начали косить траву. 
Неделю двумя крсилками в 
три смены работали. : Пять 
трактористов и водитель 
А. П. Беляев, сменяясь, ва
лили траву. В совхозе! «Ма- 
заловский» км отвели! боль
шие площади, зная пс| опы
ту прошлого года, что' авто
мобилисты — помощники 
надежные.

Директора совхоза И. Л. 
Степанова с С. М. Беляе
вым я встретил недалеко от 
весовой совхоза, где взве
шивается сено по йути с 
лугов на центральную усадь
бу. И. Л. Степанов доволен 
работой посланцев автоба
зы:

— Молодцы, большую 
помощь оказывают.

Вот и поле. Грузятся 'сра
зу две машины. Водители 
А. П. Беляев и А. П. Гей- 
вас. На одном возу уклады
вает сухое сено инженер ав
тообъединения С. П. Крас- 
няков, на другом — инже
нер ЦАРМ автообъединения 
А. Е. Хандорин и слесарь-

моторист А. А. Мишанькин.
Тракторист С. П. Иванов 

нацеливает вилы на копну, 
включает скорость, и трак
тор схватывает большую 
охапку с'ена, поднимает и 
везет к автомашине. Быст
ро, ловко, любо-дорого смо
треть. Митькин граблями 
подбирает, сгруживает сено.

Фотографирую эту лад
ную работу, и едем на вто
рое поле. Там В. А. Ва
сильев гребет сено, а С. А. 
Жалнин и С. А. Ли-чи-ун 
складывают' большие коп
ны. В сторонке мелкий ре
монт своей машины делает 
В. А. Швайгер. На вахте 
всего 4 машины. На трех 
возят сено, а четвертая — 
по хозяйству.

Сено везут через .Яю на 
весовую, взвешивают й ве
зут на центральную усадь
бу, где стоят зароды с ща- 
ромами и принудительным 
вентилированием. Корма у 
фермы. Это здорово. Это по- 
хозяйски.

Более половины задания 
(1.000 тонн зеленой массы) 
выполнили вахты в 12 че
ловек до середины июля. 
Работа продолжается.

В. новокшонов.
НА СНИМКАХ: тракто

рист С. П. Иванов; идет по
грузка сена на машину.

Фото автора.

Ритмичность —  оснбва йроизводства

Ф О Н Д Ы
На предприятиях машиностроительно1‘о 

комплекса низкой остается загрузка ста
ночного парка

Недавно в Доме полити
ческого просвещения москов
ский лектор, выступая перед 
пропагандистами " городской 
партийной организации, рас
сказывал о задачах, на ко
торых нцдо сосредоточить 
внимание в ходе претворения 
в жизнь решений июньско
го Пленума ЦК КПСС. И 
когда речь пошла об исполь
зовании основных фондов, 

. московский ученый привел 
цифру: в ГДР, например, 
оборудование работает 21 
час в сутки. В США каждый 
станок работает в год 4.800 
часов, у нас... 1.600.

А как же в Томске?
— Анализ первого полу

годия мы закончим к концу 
июля,— сказали в промыш
ленном отделе облстата.— Но 
уже сейчас можно сказать, 
что на предприятиях маши
ностроительного комплекса 
один станок работает в сут
ки в среднем не более... 8 
часов. ,

...Цех № 1 объединения 
«Сибэлектромотор». Замести
тель начальника по произ
водству Ф. Л. Гайфулин го
ворит:

— На одном из станков с 
ЧПУ сгорела плата. Целую 
неделю станок не работает. 
Начальник бюро ЧПУ А. П. 
Кузнецов со своими с;пециа- 
листами пока ничем не по
мог.

—В цехе постоянно кедо- 
стает наладчиков, — продол
жает он. — Не соответствует 
требованиям уровень знаний 
самих оператЪров. Назрела 
настоятельная необходи
мость- создать в городе базу 
для Планомерной подготовки 
квалифицированных операто
ров. >

Вот что писала недавно 
многотиражная газета объе
динения «За новую техни
ку»: «Анализ использования 
основных фондов показал 
нашу бесхозяйственность. В 
цехах №№ i, 4  установлено 
по 14 станков с ЧПУ, а за
гружены они от 27 до 40 
процентов».

Часто стоит без работы 
дорогостоящее оборудование 
на других предприятиях. Ес
ли на заводе режущих инст
рументов один станок рабо
тает в сутки в среднем по 
15,7 часа, то на манометро
вом заводе 11 часов. Есть 
заводы, на которых этот по
казатель еще ниже. Такое 
испсоьзование основных фон-' 
дов напрямую отражается 
на выполнении производст
венных планов.

Ниже помещены резуль
таты производства важней
ших видов промышленной 
продукции на предприятиях 
области: первая колонка — 
процент выполнения плана 
на 20 июля, вторая—сверх 
плана (-)-), недодано (—).

Добыча нефти 99,8
Добыча газа 101
Электролампы 102
Электродвигатели 
переменного тока 
с высотой оси вращения 
63— 450 мм 68
Подшипники 78
Режущий инструмент 89 
Полипропилен 76*
Метанол 111
Карбамидные смолы 76 
Манометры 69
Деловая древесина 
по объединению 
«Томлеспром» 95
Шломатериалы 
по объединению 
«Томлеспром»

Кожаная обувь 
Резиновая обувь 
Кондитерские изделия 
комбината) «Красная 
звезда»
Верхний трикотаж

+
1,2

0.2
113

— 9.298
— 624,2
— 127 
— 1.198 
-Г 4.450
— 1.161
— 69

— 9,8

тыс. тонн 
млн. куб.м 
тыс. штук

штук 
тыс. штук 
тыс. руб. 

тонн 
тонн 
тонн 

тыс. штук

тыс. куб.м

98 1,8 тыс. куб. м
119 ■ + 6,5 тыс. куб. м 

изделий
94 — 0,6 млн. штук
68 • — 10,3 тыс. пар

104
[

Ч- 26,4 тыс. пар

101 + 1 тонна
92 — 2 тыс. штук
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Г ОДА ДВА назад зво
ню в комитет ВЛКСМ 
Орловского леспром

хоза, чтобы узнать о моло
дежной манифестации «Я 
голосую за мир», которая 
прошла в Дружненском ле
сопункте ЛПХ, и вдруг по
лучаю несколько неожидан
ный ответ; «Найдите в 
Дружном Дегтяря, он у 
них отвечает за вГе».

Так я познакомился со 
старшим электромехаником 
Дружненского радиоузла 
Виктором Николаевичем 
Дегтярем.

Рассказывая о лучших 
депутатах, секретарь испол
кома райсовета Г, А. Лукь
янова о Дегтяре сказала 
так;

— В Дружном он реша
ет все вопросы. Где не мо
жет справиться сам, обра
щается за советом, под
держкой. Если что-то не 
получается, не стесняется 
выходить и на председателя 
райисполкома. Поэтому к 
люди идут к нему со свои
ми проблемами.

Т. ‘ И. Лонь, председатель 
исполкома Орловского сель
ского Совета;

— В своем поселке он 
хозяин, без него не реша
ются вопросы нового стро
ительства и ремонта, бла
гоустройства поселка и об- 
с|туживания населения. Ес
ли нужно, он и в роли уча
сткового выступит; помирит 
рассорившихся соседей, 
уймет разбушевавшегося 
хулигана.

Ее олова почти дословно 
повторил и участковый ин
спектор М. Г. Ломаев, до
бавив, что Дегтярь — его 
главный помощник в Друж
ном. Можно, конечно, счи
тать, что активность Дег
тяря вынужденная, — и 
участковый от Дружного 
далеко, и начальники в ле
сопункту в последние годы 
менялись довольно часто. 
Кому взять на^'себя ответ
ственность? Конечно, депу
тату райсовета. Так должно 
быть, но бывает далеко не 
всегда. В Дружном же все 
именно так. Как очень 
точно в беседе со мной вы
разился один из жителей 
поселка; «Да вы посмотри
те, к нему люди чаще при
ходят со своими болячками, 
чем в медпункт». Идут с

разным. Чаще всего за по- 
;мощью. Кому-то надо те
левизор, радиоприемник, 
магнитофон починить. Ни 
для кого не секрет, что 
одэбой расторопностью
служба быта у нас не от
личается. * А Дегтярь в по
селке — единственный, кто 
разбирается в сложной ап
паратуре. Первый телеви
зор начал работать у него; 
чуть не все ходили смот-

не буду. Вам, наверное, и 
так уже целую тетрадку 
наговорили.

Действительно, много
еще мнений, более или ме
нее восторженных, подроб
ных. основательных и крат
ких, категоричных, услы
шал я о депутате райсове
та В. Н. Дегтяре. Выло 
среди них и такое;

— Если по большому 
счету говорить, то Дегтярь

И когда встал вопрос о том, 
чтобы баллотироваться ему 
в районный Совет народ
ных депутатов в третий 
раз, Дегтярь хотел отка
заться.

Мы долго беседовали с 
Виктором Николаевичем. 
Чувствовалось, что непри
ятный осадок остался.

^  Для себя?! — как бы 
переспрашивал он. — Что 
же, может показаться и так.

его районов — Дарнице. 
Но не было устроенности с 
жильем,. и однажды, под
давшись на уговоры друзей, 
согласился уехать с ними в 
Сибирь. Мать и сейчас, 
когда Дегт;узь приезжает с 
детьми в отпуск, часто 
спрашивает; «Когда вер
нешься, сынок, насов<|эм?». 
Что ей сказать? Однажды 
ответил, что здесь он нуж
нее.

Коммунист —  организатор перестройки

„ Здесь Я нужней ч

реть. А еще знают, что не 
откажет и сделает лучше 
любого мастера. •

— Я раньше предлагал 
начальнику районной служ
бы быта Н. Н. Князеву,— 
рассказывает Виктор Нико
лаевич,— заключить договор, 
чтобы мне помогали с зап
частями, а я бы людям ра
диоприборы ремонтировал. 
Не из-за денег я предла
гал. Ведь и так, когда мо
гу, ремонтирую. Но плохо 
то. что нужные детали не 
всегда есть и купить негде, 
здесь ведь не город. Но 
договор наш не состоялся.

Я ходил по поселку, 
встречался с людьми, спра
шивал о их депутате. И 
чуть ли не каждый расска
зывал мне о том, как ему 
помог Дегтярь.

— Я ему благодарен,— 
говорит ветеран Великой 
Отечественной войны А. А. 
Вахт. — Живу один. Бывало, 
со светом поможет, сходит 
в лесопункт, поторопит, 
чтобы дрова привезли, ре
монт квартиры сделали.

В. М. Жихарев, шофер 
сплавучастка;

— Мы его снова в де-

— единственный из знако
мых мне коммуни1;тов без 
всяких оговорок достоин 
носить в кармане партби
лет.

— Почему?
— Потому, что у него и 

голова, и руки на месте, и 
совесть.

И все же настораживало, 
что среди ' всего M HoroQ6pa- 
зия мнений нет ни одного 
отрицательного. О чем это 
свидетельствует? О покла- 
дисгости, бесконфликтности 
>;араг|тера? Вроде бы все, 
что я зна-; о Дегтяре, оп
ровергало этот вывод. Да, 
ладить С( людьми умеет. Но 
нельзя быть депутатом, ко
торого ценит и уважает на
род, не вступая в конфлик
ты. Не такая у нас пока 
жКзнЬ). Скарее, сказалось 
то, что люди охотнее гово
рят хорошее.
■ Позже узнал, что без 

конфликтов все же не об
ходится. Часто приходится 
вмешиваться в работу тор
говли. Да и утихомиренный 
дебошир не всегда перепол
нен благодарностью. Как-то 
по поселку пошел разго
вор; живет, мол, только

путаты райсовета 'избрали, для себя Дегтярь. Хозяй-
“ ство вон какое развел. Ра

бота — «не бей лежачего».
Вот он и лезет всюду, бла
го, времени достаточно. Ему, 
как депутату, доступ «во- 
бодный.

Дошли эти разговоры и 
до Виктора Николаевича.

другого, более достойного, не 
видим. Когда выдвижение 
было, нам предлагали по
думать о других кандида
турах, так никто даже слу
шать не захотел. О том, 
что он делает для жителей, 
для поселка, я повторяться

И действительно, в' хозяйст
ве корова, пять поросят, 
кур тридцать штук. Огород, 
конечно, есть. И другим 
никто не мешает все это 
иметь. А я и держу все это, 
чтобы пореже в магазины 
ходить. Ведь все продукты 
дома, кроме хлеба, свои.

Работа у меня действи
тельно с виду непыльная. 
Все вроде «гудит». Связь 
работает, что мне делать; 
сиди,'' отдыхай. Но работает 
она, когда все отлажено. А 
ведь аппаратура старенькая: 
тот же коммутатор, линей
ное хозяйство. И, если что 
сломается, не будешь ждать 
своей смены, не вспом
нишь, что сегодня выход
ной. С другой стороны, и 
Н^еня (жена Вивдгора Ни
колаевича) дежурит вместо 
меня, когда мне надо, уйти 
или уехать по партийным, 
депутатским делам.

— Вот так и получается, 
— заключил Виктор Нико
лаевич, — вроде каждой 
день я — выходной, и каж
дую минуту на работе. Ста
раюсь и сыновьям поболь
ше времени уделять. К 
технике приучил, да и за 
тем, как уроки сделали, 
слежу. Хочу, чтобы стоя
щими людьми выросли. То
же вроде для себя...

Р ОДИЛСЯ Виктор 
Дегтярь в селе на 
Украине. После шко

лы работал в Киеве. Жил 
в одном из красгавейших

Сказал это просто, без 
рисовки. И в искренность 
слов поверилось как-то сра
зу. Наверное, так оно и 
есть. Здесь он нужнее. В 
поселке, где многого не 
хватает, где сейчас нет да
же настоящего клуба, нет 
комбината бытового обслу
живания, рембытехники,

' нет сельского Совета. Здесь 
даже участковый далеко. 
Значит, в каждом таком 
поселке должен быть свой 
Дегтярь, который поможет, 
подскажет, защитит, а ко
гда надо, заставит, угово
рит, убедит, а иногда про
сто- выслушает. И как хо
рошо, когда таким челове
ком становится депутат Со
вета — народный избран
ник.

У многих в поселке есть 
свои мотоциклы, а води
тельских прав нет. Где лю
дям учиться? И всю зиму 
с группой занимался опять 
же Виктор Николаевич.

— Кто-то должен, а по
чему не я? — ответил он 
вопросом на вопрос.— .Чю- 
ди же не виноваты, что 
живут в Дружном, а не в 
Белом Яре или в каком-нИ- 
будь городе.

Своего «я здесь нужней» 
Виктор Николаевич держит
ся твердо. Выли у него и 
другие предложения. Звали, 
например, в Белый Яр, 
предлагали благоустроенную 
квартиру. С. К. Стопичёв, 
главный инженер районного

узла связи, заметил;
— Дегтярь — специа

лист отличный, технически 
грамотный. За ним нет 
иужды проверять, нвпоми- 
нать о чем-то дважды- Пе
реживает за свое дело. В 
прошлом году они устано
вили новую мачту в Друж
ном, можно сказать, само
стоятельно. Виктор Нико
лаевич и руководил, и все 
сам делал — от фундамента 
до оснастки и настройки. 
Если будете писать, укажи
те как недостаток, что 
бросил, ой институт.

— Глупость сделал, — 
согласился Виктор Никола
евич,—на сессию не поехал. 
Дел с этой мачтой навали
лось. Весь отпуск,  у нее 
провел. Теперь придется 
восстанавливаться.

И почему-то вновь мыс
ли возвращаются к бро
шенному кем-то «живет для 
себя». Я часто встречаюсь 
с разными депутатами, бы
ваю на сессиях. И, честно 
говоря, не всегда эти встре
чи приносят радость. Слу
чается, что вроде знают 
депутата в Совете, бывает 
на сессии, на' заседаниях 
постоянной комиссии, а из
биратели если и помнят 
про него, то только потому, 
что в избирательном бюл
летене прочитали. То, что 
В. Н. Дегтярь не из таких, 
вы, наверное, уже поняли. 
Он и на сессиях райсовета 
не отсидится. Выступает, 
говорит о том, что волнует, 
о плохой работе орса, 
службы быта, о невнима
нии к нуждам людей, о 
том, что из-за неустроенно
сти покидают поселок жи
тели и он стареет на гла
зах.

Быть депутатом, достой
но представлять интересы 
людей — основное партий
ное поручение коммуниста 
Дегтяря, Но, кроме того, он 
еще секретарь партгруппрл. 
Сам подготовится, высту
пит с докладом- на празд
ничном собрании, полит дне. 
Часто бывает, что леспром
хозу нужна помощь на раз
делке древесины. Друж- 
ненцы выставляют брига
ды, а впереди—коммунисты 
с Дегтярем.

А. ЧАЩ ИН.
Верхнекетский район.

ТЕМАТИКА
лекций, бесед и докладов по

i

материалам июньского (1987 г.) 

Пленума ЦК КПСС
Решения июньского (1987 г.) Пленума ЦК КПСС —- 

мощный и действенный рычаг ускорения перестройки.
Решения иющ-ского (1987 г.) Пленума ЦК КПСС — 

теоретическая основа радикальной реформы управле
ния, конкретная программа действий по качественному 
обновлению жизни советского общества.

Июньский (1987 г.) Пленум ЦК КПСС — прямое 
продолжение дела Великого Октября.

Политические итоги перестройки в период после ап
рельского (1985 г.) Пленума ЦК КПСС.

Первоочередные задачи, современного этапа пере- 
стройкй.

Демократизация — решающее условие перестройки.
Экономика — ударный фронт перестройки..
Создание целостной, эффективной, гибкой системы 

управления экономикой — главная политическая за
дача партии в области экономики.

Радикальная реформа управления экономикой — 
важнейшее звено перестройки всей общественной жиз
ни страны.

Основные направления коренной перестройки управ
ления экономикой.

Предприятие — исходный пункт перестройки управ
ления.

Новый экономический механизм руководства дея
тельностью предприятий.

Преобразование функций централизованного управле
ния экономикой.

Перестройка организационных структур и работы ор
ганов управления.

Территориальное управление в новых условиях хозяй
ствования.

Рычаги и стимулы экономического, научно-техниче
ского и социального прогресса в современных условиях.

Социалистическое соревнование на новом этапе.
Научно-технический прогресс ■— главный фактор 

экономического роста.
Перестройке управления — инициативу и творчеагво 

трудящихся.
Перестройке управления — четкую организацию и 

партийно-политическое обеспечение. ♦
Закон СССР о государственном предприятии (объе

динении) — правовая основа экономической реформы.
Перестройка управления — экзамен на политическую 

зредость и боевитость, партийных организаций предпри
ятий.

Полный хозрасчет и самофинансирование — основа 
всей деятельноцги предприятий.

Планирование — главный инструмент реализации 
экономической политики партии.

Основные направления перестройки материально-тех
нического обеспечения производства.

Радикальная реформа ценообразования — органиче
ская часть перестройки управления экономикой.

Перестройка кредитной системы — важное звено 
радикальной реформы управления. ,

Социальная направленность экономической политики 
КПСС.

В центре экономической политики КПСС — человек 
с его реальными HHTepe'iaMH и побуждениями.

Повышение роли человеческого фактора в перестрой
ке.

Новый хозяйственный механизм и проблемы гармо
низации общественных и личных интересов.

Социальная защищенность, права и обязанности со
ветского человека.

Новые принципы системы оплаты и стимулирования 
труда.

Организацию труда—на уровень требований научно- 
технического прогресса.

Прогрессивным формам организации труда, коллек
тивному подряду '— мацсовое использование.

Задачи совершенствования управления социально
культурным комплексом страны.

Повышение экономических знаний кадров — непре
менное условие успешной перестройки управления.

Решения июньскогА (1987 г.) Пленума ЦК КПСС — 
конкретная программа качественного улучшения жизни 
советских людей, подлинного обновления социализма.

Колпашевские корабелы
Колпашевская судоверфь 

объединения «Томскрыб- 
пром». Более 159 тысяч 
рублей прибыли получил от 
реализации своей продукции 
коллектив g Колпашевской 
судоверфи за 1986 год, где 
выпускается более ста еди
ниц флота различного на
значения. Продукция судо
верфи — суда для рыбной 
промышленности и паромы 
для сельскохозяйственных 
нужд — пользуется постоян
ным спросом, и прямо от 
причала судоверфи они ухо
дят в работу.

НА СНИМКЕ; звено ко
тельщиков - судосборщиков 
— Евгений Дмитриевич За- 
дворный, Нурулла Георгие
вич Баранчин, звеКьевой 
Геннадий Николаевич Пле
ханов, Анатолий Данилович 
Типсин.

Фото Н. Потапова.

Письмо в редакцию

ПЕРВИЧНЫЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ 

ОБЩЕСТВА БОРЬБЫ 
ЗА ТРЕЗВОСТЬ

Состоялись
пленумы

Как поднять актив
ность первичных органи
заций общества борьбы 
за трезвость? Этот воп
рос стоял в центре вни
мания на состоявшихся 
пленумах городского и 
районных советов ВДОБТ 
Томска. Пленум город
ского совета общества 
борьбы за трезвость был 
посвящен поискам путей 
улучшения деятель
ности первичных органи
заций промышленных 
•лредприятий областного 
центра. Своими мысля

ми и предложениями по
делились директор радио
технического завода Н. А. 
Кукин, секретарь комите
та ВЛКСМ объединения 
«Сибэлектросвет» И. М. 
Беленков, главный врач 
горбольницы № 3 Н. И. 
Сигаенко, художник К. Г. 
Залозный, рабочий ТЗРО 
Г. В. Петраков и другие.

О роли первичных ор
ганизаций ВДОБТ в 
борьбе с пьянством по 
месту жительства шел 
разговор на пленуме Ки
ровской районной органи
зации, о работе первичных 
организаций коммуналь
ных предприятий района 
— на пленуме Октябрь
ской районной организа
ции. Участники пленума 
в Советском районе обсу
дили работу первичных 
организаций предприятий 
связи; пленум Ленинского 
районного совета ВДОБТ

заслушал отчеты ряда 
первичных организаций.

Агитбригада
действует

Часто можно увидеть 
выступления на агитпло- 
щадках жилых микрорай
онов членов агитбригады 
Дворца культуры «Аван
гард». Руководит этим 
коллективом В. И. Руден
ко. Программы, показан
ные жителям микрорайо
нов, везде встречаются с 
большим вниманием. Ведь 
репертуар агитбригады 
злободневен, самодеятель
ные исполнители исполь
зуют в qBOHX номерах 
факты и примеры из жиз
ни трудового коллектива. 
Немаловажно и то, что 
агитбригада действует 
оперативно. Ее выступле
ния помогают формиро
вать общественное' мне
ние против пьянства и 
алкоголизма, служат про
паганде здорового обра
за жизни, особенно сре
ди молодежи.

Учатся
активисты

Для объединения акти
вистов общества борьбы 
за трезвость был создан 
городской университет, 
слушателями которого 
стали председатели и 
секретари первичных ор
ганизаций ВДОБТ. Заня
тия здесь проходили ре
гулярно, каждый месяц. 
Перед активистами вы
ступили заместитель пред
седателя горисполкома 
В. Н. Малащук, прокурор 
города В. Ф. Белозеров, 
ученые, юристы, медики, 
работники службы быта, 
руководители клубных 
объединений.

Председатели первич
ных организаций ВДОБТ 
Р. Ю. Миттельштельд, 
В. Н. Сафронов, В. М. 
Люберцев, И. М. Осад- 
чий и другие рассказали 
на занятиях университе
та о практике работы по 
пропаганде трезвого об
раза жизни А итоговое 
занятие прошло как вечер 
вопросов и ответов.

В. СЫСОЕВА, 
ответственный секре
тарь городского сове
та Всесоюзного доб
ровольного общества 
борьбы за трезвость.

. . . И П Е Р Е С Т Р О Й К А  В Н Р А В А Х
Я живу в общежитии- 

№ 3 ТГУ и уже не первый 
раз наблюдаю, как безо
бразно (иначе и не ска
жешь) ведут себя некоторые 
ребята в общежитии 
ТИАСУРа, которое напротив 
нашего. Днем у них люби
мое занятие — сесть на по
доконник и освещать про

тивоположные окна зерка
лами. Но вопиющее безо
бразие начинается в ночное 
время. Включают на полную 
громкость музыку, из окон 
доносятся вопли, а порой— 
нецензурная брань.

Складывается впечатле
ние, что в общежитии 
ТИАСУРа Hej ни студенче

ского совета, ни ОКОД. Зна
ет ли комитет комсомола ин
ститута, что представляет 
собой общежитие в ночное 
время?

Вспомним прошлый год, 
весну, а именно ту ночь, 
когда не было света в об
щежитиях нашего района. 
«Красное знамя» писало об

этoм.  ̂ То, что творилось то
гда, имеет четкую форму
лировку — хулиганство. И 
надо откровенцо признать, 
что его корни не искорене
ны до сих пор. Думаю, что 
перестройка необходима не 
только в управлении эконо
микой или организации 
учебного процесса, а преж
де всего — в нравах.

М. БАБИТСКИИ, 
студент ТГУ.

По следам наших выступлений

ссОхота за водой»
Под таким заголовком («Красное знамя», 8.05.87) 

опубликовано письмо читателя В. Сохатюка, который 
пажаловался на отсутствие холодной воды на верхних 
этажах дома №  19 по ул. Шевченко. Как сообщил управ
ляющий Ссветшим П Ж РТ И. С. Биляк, дом сдан в 
эксплуатацию в 1984 году, подкачив^щ ие насосы не 
были переданы на баланс ЖЭУ-16 от домостроительного 
комбината. Насосы устанбалёяы без соблюдения сани
тарных норм, р а ^ 1комплектованы и являются бесхоз
ными. В  настоящее время, сообщается далее, в уксе 
горисполкома решается вопрос о передаче насосов на 
баланс прюиаводственному объединению «Томокводо- 
канал». *

ОТ РЕДАКЦИИ: Связываемся с уксом горисполкома, 
действительно ли решается вопрос о передаче насосов 
«Томскводоканалу»?

— Это предприятие мелкие объекты не обслуживает, 
-т сообщил {инженер укса А. (А. Найденов, — поэтому 
ничего, не слышал о передаче насосов «Томскводокана
лу». Управляющему Советским ПЖ РТ Виляку должно 
быть (хорошо известно, что обслуживать насосы — обя
занность ЖЭУ.

В ЖЭУ-16 старший инженер 3. И. Вылцан пожало
валась, что такие насосы невозможно эксплуатировать: 
камера залита водой, йгрегаты не работают. Аналогич
ная ситуация, Щол, в доме № 105 по ул. Лебедева, так 
строители будут переделывать.

Вюрократический круг замкнул начальник СУ-17, 
д е к  П. И. Клюев.

^  Акт о сдаче дома государственная комиссия под- 
' писала, — |сршу же прикрылся собеседник спаситель

ной бумажкой, -г- И если бы жилищники содержали 
насосы в порядке, то вода была бы верхних этажах.^

Как разорвать этот порочный круг, чтобы все сторо
ны, наконец, додумали в первую очередь о неудобствах 
жильцов, чем о том, как бы, прикрывшись причинами, 
свалить проблему на чужие плечи?

А. ВАЛЕНТИНОВ.

Перестройка высшей школы: возвращаясь к напечатанному

е ч та не шечтания
или ОБ АРХИТЕКТУРЕ АРХИТЕКТУРНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Прошлой весной у меня обрести реальные очерта- 
была беседа с абитуриен- ния.
том ТИСИ Женей Минули- — Но, позвольте,— воз- 
ным (ныне студент, отлич- ражаю.— Й проект — это 
ник). Парень поступал на ведь тоже еще, собственно, 
архитектурный факультет. мечта, задумка архитекто-
Что это; призвание, выстра- ра...
данная мечта? И вообще — Мечта, но не мечта-
как он понимает выбранную ния. Проект — это идея! — 
себе специальность? И Ев- поправляет меня Анатолий 
гений ответил: Викторович.— И во многих

— Хочу строить краси- случаях идея, выраженная 
зые дома. Что значит кра- студентом на листах ват- 
сивые? Ну. вот концертный мана, находит признание, 
зал в Томске я бы постро- Пройдемте оо мной, и вы в 
ил из мрамора и гранита, этом убедитесь.

Мы проходим по ауди
ториям и залам величест
венного и массивного учеб
ного корпуса архитекторов. 
О самом корпусе можно 
было бы многое сказать с 
позиции архитектуры и ис- 
кус((гва. Это творение боль
шого мастера архитектуры

В стиле... В общем, такой 
величественно красивый... 
дворец.

Детские мечты, воздуш
ные замки?

— Да не совсем,— заме
чает старший преподаватель 
кафедры архитектурного 
проектирования А. В. Ин- 
дейкин. ■* И показывает про- начала нашего века К." *К. 
ект в несколько ватманских Лыгина, застроившего, кста- 
листов. Вижу на нем ори- ти сказать, почти всю цент- 
гинальное, ни на что в ральную улицу Томска, 
Томске не похожее зда- проспект Ленина.
ние. ,,

Но вернемся к делам се-„
— Вот* это тоже кон- годняшнего дня. Анатолий 

цертный зал, — поясняет Викторович останавливается 
он. — Но выполненный у планшетов, на которых 
студентами в порядке кур- прежде всего бросается в 
ttOBoro проектирования. Так глаза графическое изобра- 
что у нашего абит.уриента жение большого микрорай- 
иечты вполне могут при- она. Несколько групп разно

этажных жилых домов, со 
своими скверами, -малыми 
архитектурными формами. 
И в то же время подчерк
нута их общность. Это про
ект застройки той части 
Каштака, которая сегодня 
со стороны ул. Дальне-Клю
чевской видится глинистым 
обрывом с теснящимися 
друг к другу хибарками до
военных лет. Выполнен он 
студентом О. Кушковым.

Нет, это тоже еще не 
тот проект, который вруча
ется строителям. Здесь 
опять только идея. Но ка
кая! На Всесоюзном кон
курсе студенческих проектов 
он получил (в 1985 году) 
диплом первой степени. И 
красующийся тут же проект 
студента А. Шишкина на 
трм же конкурсе чуть рань
ше удостоен диплома пер
вой степени, а еще раньше 
имел честь получить такое 
отличие и студент С. Иль
ин за свой дипломный про
ект. И вот еще, еще!

О чем говорят эти дип
ломы? Прежде всего о том, 
что студент, как это и дол
жно быть, ■ в институте 
получает не только знания, 
но и формируется как спе
циалист. Свидетельство то
му и профессиональная

судьба авторов названных
проектов. О. Кушков— ныне 
ведущий архитектор, а С. 
Ильин — главный архитек
тор проектного института
«Томскгражданпроект», А. 
Шишкин — главный архи
тектор г. Асина. И это все
го лишь через 3—5 лет 
после выхода из института.

Конечно, ребята одарен
ные, но ведь таких среди 
выпускников немало. Мож
но смело назвать два, а то 
и три десятка фамилий.
Значит, дело и в самой
системе подготовки архи
текторов.

хеевым, фактически веду- страны принимали участие 
щее в хоздоговоре на про- в конкурсе. И вот среди 
ектирование комплексного его шести лауреатов, пред- 
благоустройотва в Кедровом, ставленных архитекторами 
Причем проектирует и Москвы -и Ленинграда, — 
строит. Прошлым летом томские студенты! Хорош и 
отряд студентов в 25. чело- педагогический прием на
век 'ПО свЬим проектам об- федры — привлечь весь 
устроил там" 8 усадебных курс к конкурсу, 
площадок, выполнив объем Увы, конкурсы далеко не 
работ на 100 тысяч рублей, всегда совпадают со време- 
В 'ЭТОМ году работы про- нем работы над курсовымй 
должаются. проектами. Тогда что мож-

Приобщить к решению использовать взамен?
Вчера еще на этот вопрос 

практических задач жела- ответит^ было бы затрудни
тельно всех.  ̂ Есть тут раз-_ тельно. Сегёдня его реше
нью педагогические ходы, ние во многом связывается 
Приведу один из них. Был с создаваемым в институте 

вошло уже в традицию, объявлен Всесоюзный (не проектно - конструкторским 
что первокурсники в плане студенческий, а профессцр- бюро. Приказом Минвуза 
работ Томского объединения нальный) конкурс на типо'- оно определяется как сту- 
«Росреставрация» проводят вой проект строительного денческое проектное бюро 
в области обмеры, состав- технического училища. На (СКВ), имеющее право вы- 
ляют реестр памятников кафедре решили задание пуска проектно-сметной до- 
архитектуры. Второй курс конкурса выдать 4-му курсу кументации для различного 
уже и сам творит. Проек- на курсовое проектирование, рода объектов.

Сделали 40 проектов. Твор-1 ...в разное время мне до-
ческий коллектив из двух велось бывать на защите? 
преподавателей и шести дипломных работ на фа- 
студентов,  ̂ руководимый культетах ТИСИ и в других 
А. В. Индейкиным, рас- томских вузах. Но не при

ем счету немало детских и смотрел все проекты, выде- помню, чтобы защита про- 
спортивных площадок в лил из них стоящие идеи и ходила под аплодисменты 
Томске, Стрежевом и в ря- сделал три варианта. Пос- А тут первая же защита 

^  конкурс. Одному из дипломницей Л. Тузковой
СКВ, руководимое доцен- вариантов была присужде- проекта реконструкции шко
том В. Ф. Болдыревым и на третья премия. 87 кол- лы № 24 г Томска вызва- 
преподавателем О. В. Ста- лективов из 27 городов ла аплодисменты Однаю

тирует малые архитектур
ные формы. Студенческое 
КБ, выдвинувшее девиз 
«Сами проектируем — са
ми строим», имеет на сво-
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Прореагировали на бумаге
Ответственность работы автотранспортников* под

крепляется четкостью действий всех служб. Нарушение 
этого правила чревато серьезными последствиями для 
безопасности движения. В феврале облагропром строго 
предупредил начальника Кожевниковского РАНО Н. А. 
Цалко за отсутствие должного внимания к подведомст
венному автотранспорту в районе. Прошло полгода. Что 
изменилось в хозяйствах?

Территория гаража в сов
хозе «Ювалинский» похожа 
на карьер для добычи гли
ны. Прокаленные солнцем 
рытвины невозможно прео
долеть колесам автомашин. 
Это в сухую погоду. А что 
же здесь будет в дождли
вую 'пору? По всей округе 
раскиданы остатки поржа
вевшей техники. Забор, вы
строенный много лет назад, 
повалился, доски растаще
ны. И домашний скот, спа
саясь от паутов, облюбовал 
прохладу огромного гараж
ного помещения, благо, две
ри гостеприимно раскрыты. 
Где должны стоять автомо
били—толстым слоем наво
за покрыты полы. В комна
те конторки сцементировав- 
шаяся грязь на столе, 
стульях. Под ногами окур
ков, как сухих , листьев в 
осеннем лесу.

Чувствуя неловкость от 
этой неприглядной обста
новки, завгар И. А. Конд
рат объясняет:

— Я договорился с дире
ктором совхоза, чтобы он 
выделил шестерых горожан. 
Они будут убирать помеще
ние, наведем порядок.

Сказано это обыденно, 
привычно, будто горожанам, 
оставившим на своих пред
приятиях станки, чертеж
ные доски ради помощи в 
заготовке кормов, поруча
ется важное дело, А почему 
они должны прибирать за 
неряхами? Не за тем посы
лает город работников в 
село.

Это интересно

Автомобиль 
на солнечной

Прежнего завгара В. И. 
Кирдеева сняли с должнос
ти за пьянку. Теперешний 
И. А. Кондрат в полной 
растерянности от творяще
гося вокруг. Вот суть моно
лога, который произнес 
кладовщик запчастей И. П. 
Баранов:

— Территория гаража ни
кем не охраняется,' поэтому 
воруют здесь постоянно. 
Утащили бункер для сухих 
кормов стоимостью в 618. 
рублей. В деревне у людей 
появились собственные аг
регаты: грабли, косилки.
Разворованы сошники оку- 
чивателя — все будет ис
пользовано на своих огоро
дах. Сняты колеса с техни
ки. Заче1М? А в деревне лич
ные автомашины. «Нива» 
обута в резину с этих ко
лес. Так больше нельзя 
жить! Только разгрузили но
вые подойники — на другой 
день двадцать штук украде
но. Из бензобаков вукачи- 
вают бензин.

— Я не могу назначить
сторожа, -т- говорит глав
ный инженер совхоза Н. Н. 
Шмелев, — этот вопрос 
должны решать экономист и 
-директор. Есть такой вари
ант: доплачивать тридцать 
процентов пожарникам,
пост которых расположен 
здесь же, в проходной. И 
дежурство у них постоянное. 
Вначале так и было. Допла
чивали. А теперь никому 
ничего не надо. Вот и про
цветает воровство.

— А неужели нельзя вос
становить хотя бы забор?—

интересуемся мы.
— Об этом заходила речь 

неоднократно, — извещает 
главный инженер. — Но 
нет в совхозе материалов.

Невольно подумалось: что, 
может быть, здесь мыслят 
об ограждениях в виде чу
гунных художественных ре
шеток? А ведь даже прово
лока, натянутая между стол
бами, хоть для коров стала 
бы препятствием. А что, ес
ли сельскохозяйственные аг
регаты; • невесть откуда 
взявшиеся на приусадебных 
участках, вернуть в совхоз? 
Это не пожелание, это обо
сновано правительственны
ми решениями о нетрудовых 
доходах. Технцка-то чужая.

В апр'еле Кожевниковское 
РАНО объявило конкурс, 
цель которого — резко 
улучшить состояние дел в 
транспортных подразделе
ниях хозяйств. Предусмат
ривается четкое разграни
чение функций должност
ных лиц, разработаны усло
вия соревнования, преду
смотрен медицинский конт
роль водителей по утрам и 
вечерам.

Но эти благие намерения 
так и остались на бумаге. 
Специальным пунктом в ус
ловиях конкурса отмечена 
организация временных сто
янок для машин. Лето у 
шоферов — пора особая. 
Они за рулем с рассвета до 
заката. И чтобы не гонять 
автомобиль для ночевки за 
десятки километров на 
центральную усадьбу, и ор
ганизуются такие времен
ные стоянки в щеревнях. 
Нужен там только сторож.

— Моя техника разброса
на по трем отделениям, — 
рассказывает . заведующий 
гаражом совхоза «Заветы 
Ленина» Н. А. Тихонов. — 
Вот я и не сплю ночами, 
все езжу, проверяю её. Сто

рожей нигде нет. Но ведь 
здоровье не железное, 
сколько же можно выдер
жать с таким напряжением? 
Ведь и день предельно за
гружен делами. Инженера 
по безопасности движения в 
хозяйстве нет, ' инструктаж 
тоже сам провожу. А вот 
медицинский контроль у нас 
постоянный. Без отметки 
медика путевые листы у во
дителей не принимаются.

— У нас нынче не было 
ни одного случая появления 
пьяного за рулем, —• рас
сказывает водитель из сов
хоза «Зайцевский» В. М. 
Скворцов. — Люди понима
ют, что такое напряжение 
страды.

— Да, у нас ребята само
стоятельные, — говорит 
бригадир И. С. Яковлев. — 
Работают хорошо.

Это справедливая оценка 
энтузиазма и самоотвержен
ности водителей, не выпу
скающих руль из рук весь 
световой день. Но ведь кон
курс предусматривает и по 
отношению к ним максимум 
внимания. А в совхозе пет 
даже гаражного помещения, 
где бы можно было поста
вить под крышу все авто
мобили. А каково шоферам 
зимой?

Приказ Агропрома СССР, 
изданный еще в прошлом 
году и предусматривающий 
в хозяйствах должность ин
женера по безопасности дви
жения в соответствии с оп
ределенной численностью 
автомашин, в нашей обла
сти попросту не выполняет
ся. Если техника безопасно
сти труда на промышлен
ных предприятиях — для 
профсоюзных организаций— 
забота первейшая, то безо
пасность движения транс
порта почему-то считается 
делом второстепенным. А 
ведь начинается она с ре

монтников, гара)йа, экипи
ровки автомобиля и еще 
многого другого, чем дол
жен заниматься *пециаль- 
ный работник.'

— У нас тоже такой 
должности нет, — тради
ционно отвечает на наш 
вопрос заведующий гаражом 
совхоза «Дубровский» В. А. 
Шель. — О конкурсе что-то 
слышали, но конкретно ни
чего не знаем. Наши шофе
ры заняты на закладке се
нажа, трудно сейчас. Жара, 
работают с шести утра до 
десяти вечера. Переутомля
ются. Летом мы медосмотр 
не проводим. Некому его 
проводить.

Четыре совхоза — четыре 
ситуации, одинаковость ко
торых заключается в том, 
что смотр, оформленный со
ответствующими бумагами, 
в жизни просто не сущест
вует. Призванный помочь в 
организации труда и сорев
нования, он так и остался на 
бумаге.

— Итоги мы подведем в 
конце года, определим по
бедителей, — говорит глав
ный инженер по охране 
труда Кожевниковсйого 
РАНО В. Е. Солдатенко. — 
Премии выделиди хорошие.

— А какие будете подво
дить итоги, если в хозяйст
вах совершенно ничего не 
сделано за полгода? — ин
тересуемся мы.

— Нет, мы в мае с ди
ректорами совхозов, глав
ными инженерами говорили 
по этим вопросам. И сейчас 
хоть маленько, хоть чуть- 
чуть я занимаюсь смотром. 
Газета ' «Красное знамя» 
полгода назад писала о том, 
что у нас плохо дело. Мы 
прореагировали.

— Да, никакого смотра у 
нас нет, — подытожил за
ведующий гаражом совхоза 
«Заветы Ленина» Н. А. Ти
хонов. — Все как было, 
так и осталось.

Выездная бригада
«  Пресс-автоклуба»:

3. АБРАМ ОВА, В. КУ-
БЕНИН, Э. СТОИЛОВ.

ВСТРЕЧИ ОДНОГО ДЕЖУРСТВО
батарее

ЛИССАБОН. Легковой ав- 
, томобиль, движущийся от 
' энергии Солнцё, сконстру
ировал житель острова т а -  
дёйра (Португалия) Жуан 
Даниэл Перейра. Автома
шина рассчитана на двух 
пассажиров, включая води
теля, имеет пягискоростную 
коробку передач и может 
развивать скорость до 30 
километров в час.

Конструкция автомобиля 
предельно проста. Она 
включает солнечные бата
реи, закрепленные на кры
ше, которые преобразуют 
солнечную энергию в элект
рическую. Ток приводит в 
/Действие небольшой элект
ромотор, Кроме того, ма
шина имеет автоматически 
подзаряжающийся аккуму
лятор, который приводит 
ее в движение в ночное вре
мя или в ненастную погоду

Солнечный автомобиль 
Ж. Даниэла Перейры — 
первая попытка в Португа
лии сконструировать тран
спортное средство подобного 
типа.

(ТАСС).

За сутки 16 июля в Томске произошло четыре до
рожно-транспортных происшествия, пострадали два пе
шехода. Выявлено 346 грубых нарушений правил до
рожного движения. Задержаны за рулем 11 нетрезвых 
водителей, 135 пешеходов пренебрегли правилами пере
хода улиц.

Тревожная обстановка сложилась в областном цент
ре. Задержано и отстранено от управления транспортом 
за полугодие более 2.500 нетрезвых водителей. Особен
ный всплеск этих чрезвычайных происшествий приходит
ся на июнь-июль. Госавтоинспекция, милиция, общест
венность каждые сутки задерживают в среднем 10 води
телей в нетрезвом состоянии. В основном это владельцы 
индивидуального транспорта, пьют они поздно вечером 
или ночью, надеясь, что на пустынных ^'лицах их не за
держат.

Б 21 час врач наркологической службы госавтоин- 
спекции А. С. Скрябин освидетельствовал водителя 
«Москвича» 27—42 ТО А В. Н. Федотова, который ра
ботает мастером в ЛТП-1. "ycTaHOBaeKa средняя степень 
опьянения, а объяснение водителя сводится к следующе
му: «Пил двое суток, так как ■ находился в отпуске».

От патрульного автомобиля ГАИ пытался скрыться на 
мотоцикле А. Д. Вычегжанин, водитель-профессионал из 
автоколонны № 2042. Работает он здесь с 1973 года и 
другой специальности не имеет. Понимает, что с шофер
ским делом теперь придется расстаться.

— Что пил? — переспрашивает задержанный. И 
объясняет: — Водку. Ничего, что в Томске ее нет, мы 
привозим.

Ни раскаяния, ни стыда за пьяный кураж А. Д. Вы
чегжанин не испытывает. '

В 22.30 на улице Пушкина на автомобиле «Запоро
жец» в средней степени опьянения задержан старший 
кондуктор станции Томск-1 В. И. Кузнецов.

— Жена не знает, что я взял машину. Она у ме
ня с высшим образованием, а я простой,’— пьяно улы
бается Кузнецов. Нет у него документов на машину, 
удостоверения на право вождения. — Пью потому, что 
уже месяц работаю на стройке Томск-Северный. Вот с 
этого и началось. А у нас строго. Проверяют.

Рация работает без перерыва, сообщая о задержанных. 
Узнаем, что пытается уйти от преследования «Моск
вич», но его останавливают, водитель помещен в вытрез
витель. На только что купленном мотоцикле без прав на 
вождение остановлен старший инженер НИИ курортоло
гии Е. А. Якунин.

— Почему выпил? — переспрашивает он. — Да вот 
подрегулировал мотоцикл и заодно возвращение с сель
хозработ отметил.

— Ночевать-то я должен дома, — объясняет свое 
алкогольное состояние С. Б. Михайлов, инженер из 
Томскагропрома, задержанный на машине на площади 
им. В. И. Ленина. — Знаете, бывают обстоятельства выше 
нас. О последствиях пьянства я наслышан и начитан, но 
еду-то я медленно.

Нет смысла пересказывать все диалоги с пьяными 
водителями. Но все более убеждаешься, что часто за 
рулем пьяными оказываются те, кто по роду своей дея
тельности обязан препятствовать распространению алко
голя. Видимо, нет у этих людей внутренней убежденно
сти в том, что пьянство — порок и бороться с ним нуж
но, начиная с себя.

Вновь заработала рация, сообщая, что на автомоби
ле ЗИЛ-157 04—06 ТОЛ, принадлежащем УПТК горрем- 
стройтреста водитель находится в таком состоянии, что 
его пришлось поместить в медвытрезвитель. Управлял 
машиной Н. В. Костоусов, механик этого предприятия.

Патрульная группа «Пресс-автоклуба».

Возвращаясь 
и напечатанному

«ОСГАНОВИТЕ
БЕЗУМИЕ»

Так называлось письмо 
главного инженера НПО 
«Полюс» П. Маслова, 
опубликованное в нашей 
газете 18 июля. В нем 
автор рассказал о том, 
что при ремонте Шегар- 
ского тракта камни, ле
тящие из-под колес гру
зовых машин, разбивают 
стекла у десятков автомо
билей. Была поставлена 
под сомнение технология 
производства ремонтных 
работ, резкой критике 
подвергнута безучастность 
ГАИ  к TfiiKOMy положе
нию.

Наш корреспондент по
просил начальника
«Томскавтодора» Э. П. 
Осетрова прокомментиро
вать это письмо.

— Прежде всего я хо
тел бы объяснить това
рищу Маслову, — гово
рит Э. П. Осетров, — что 
технология ремонта до
рог; против которой он 
восстает, необходима в 
нашей области.

Расплавленный битум 
затягивает микротрещины 
на асфальте,*и зимой ту
да не попадает вода, ко
торая обычно рвет дорогу 
при замерзании. Насыпан
ная на битум щебенка 
служит хорошим сцепле
нием для колес. А на 
следующий год в жаркую 
пору щебенка приминает
ся еще глубже, выдавли
вая битум и делая доро
гу более монолитной. До
статочно сказать, что та
кая поверхностная обра
ботка магис;гралей увели
чивает срок их службы на 
2 — 3 года, А шероховат 
тая поверхность сокра
щает тормозной путь в 
2—̂ 3 раза.

При дорожных работах 
мы выставляем знаки ог
раничения . скорости. Но 
не все водители подчиня
ются им. Вот пример. 
Когда на Шегарском трак
те вместе с ремонтниками 
встал инспектор ГАИ, то 
за полтора часа он сделал 
-124 просечки в водитель
ских талонах нарушите
лей. На асиновской доро
ге в таких же условиях 
было наказано 48 водите
лей.

От редакции; о том, 
что большегрузные маши
ны превышают скорость 
на участках ремонта до
рог, в редакцию сообща
ют многие томичи. Пи
шут, что на задних коле
сах грузовиков нет рези
новых фартуков и камни 
не задерживаются, а ле
тят пушечными снаряда
ми в идущие следом ма
шины. Думается, что ес
ли бы ГАИ с большим 
вниманием относилась к 
работам, производимым 
сейчас на магистралях 
области, то разбитые стек
ла были бы редкостью. 
Редакция берет эту про
блему под контроль. Но, 
кроме дисциплинарных 
мер, охлаждающих пыл 
ли.хачей, должна же быть 
на дорогах водительская 
солидарность! Неужели 
человек, сидящий за ру
лем огромного КамАЗа, 
не может подумать о том, 
каково водителям «Моск
вичей», «Запорожцев», 
«Жигулей» от его лиха
чества?

аплодисменты . аплодисмен
тами, но члены ГЭКа до- 
тоцшы в исследовании про
екта. Вопроси, вопросы... 
И предложения, советы, 
как этот отличный проект 
можно еще улучшить. Но, 
позвольте, это же диплом
ный, законченный проект. 
На нем студентка ставит 
точку всей" своей учебы. 
Так неужели она еще и 
после защиты над ним бу
дет работать? Не исключе
но. Проект-то реальный. 
Значит, в. принципе возмож
но, что молодой архитектор 
и станет доводить его до 
стадии внедрения.

Были проекты и с боль
шим размахом. Такие, как 
застройка целого городско
го микрорайона. Одиннад
цать диплоМйых проектов 
из пятидесяти одного ГЭК 
рекомендовала к внедрению 
в строительство.

И когда я беседовал с 
директором института
«Томскгражданпроект» В. П. 
Клеруа, я все время дер
жал в уме эти 11 проектов. 
Услышав от него, что для 
выполнения годового объе
ма работ ему не хватает 
160 штатных единиц, спрЬ- 
сил о судьбе реальных дип
ломных проектов. Оказыва
ется, за все пять выпусков 
кафедры лишь один дип
ломный проект С. Ильина, 
был в какой-то степени ис
пользован институто#.

Что же мешает реальным 
проектам стать действи-’ 
тельно реальными? Проект
ный институт в принципе 
готов рассматривать дип
ломные проекты. Но с;тавит

при этом свои условия. Во- 
первых, чтобы они имели 
заказчика, во-вторых, чтобы 
были выполнены на профес
сиональном уровне. По 
плечу ли это студентам? 
Оказалось, да. Они в силах 
доводить свои проекты до 
рабочих чертежей. Если... 
Впрочем, не будем перечис
лять нужные для этого ус
ловия, а сразу скажем, что 
в .этом году они были соз
даны.

В планах ТИС И большой 
объем строительства. Значит, 
нужны проекты. И вот по
является приказ ректора; 
кафедрам таким-то и таким- 
то разработать и довести до 
стадии рабочих чертежей 
проекты строительства 6 
крупных институтских объ
ектов. В соответствии с 
этим приказом были соз
даны комплексные группы 
из студентов под руковод
ством опытных преподава
телей, названных главными 
инженерами проекта (ГИП). 
И вот дипломная зашита 
этих проектов. Она значи
тельно отличается от обыч
ной. Во-первых, кроме чле
нов ГЭК, на ней — пред
ставители ректората, секре
тарь Царткома, председатель 
профкома. Они и учителя, 
они и представители заказ
чика. Проект первый — 
плавательный бассейн. До
кладывают его трое студен
тов. Каждый свою часть: 
архитектурно - планировоч
ную, конструктивную и фун
даменты. Потом они все 
вместе отвечают на вопро
сы, выслушивают замеча
ния и предложения.

Председатель ГЭК дирек
тор института «Томскг^аж- 
данпроект» В. П. Клеруа 
просит всех принимающих 
участие в обсуждении за
писывать свои замечания, 
потому что проект реаль
ный.

— Насколько он реаль- ■ 
ный? — тут же спрашивает 
его проректор по учебной 
работе Е. С. Полянский. — 
Оцените его не как предсе
датель ГЭК, а как руково
дитель проектного институ
та.

— Процентов на 75, —
отвечает Владимир Павло
вич.— Нужна, конечно, до
работка.

И тут студентам надо 
удалиться. Потому что на
чинается обсуждение, выхо
дящее за оценку их :троек- 
та.

— Приказ ректора,— го
ворит секретарь парткома
В. С. Плевков,— предписы
вал 100-процентную готов
ность проекта. А здесь нет 
экономического обоснования 
проекта и технологии стро
ительства, сантехники нет. 
Не все кафедры над ним 
поработали.

— Студенты сделали 
очень много, — возражает 
ГИП доцент В. С. Гвоздя- 
ков.— На такой реальный 
проект проектному институ
ту надо год. У дипломников 
же было всего два месяца.

— Требуется год — пла
нируйте так, чтобы был 
год. И посадите за проект
15...20 студентов. Но чтобы 
они дали такой проект, по 
которому было ■бы можно 
строить хоть завтра, —

разъясняет позицию , ректо
рата Е. С. Полянский.

С такими же требования
ми проходит защита комп
лексных проектов жилищ
ного блока, столовой, учеб
но-лабораторного комплекса.

Правда, при этом декан 
архитектурного факультета 
Б. М. Дуаидзон замечает, 
что требования к диплом
ным проектам товарищи 
завышают раза в два. Но 
замечает не без удовлетво
рения. Потому что почти 
все дипломники по этим 
проектам- получали «отлич
но», а некоторые и особое 
поощрение ГЭКа.

Качество дипломных ра
бот, несомненно, поднялось 
за счет реальных и иссле
довательских проектов.
Ведь, кроме институтских, 
проектировалось строитель
ство по хоздоговору объек
тов соцкультбыта для Ше- 
гарки и других районов. 
Почти 80 процентов проек
тов дипломников признаны 
реальными или исследова
тельскими.

В процессе подготовки 
каждый из них прошел 4 
процентовки. И первым за
мечанием их авторам было; 
учти;' по твоему проекту 
будут строить. И в самом 
деле, вот пример. Только 
закончилась защита проек
та столовой, как его попро
сил скопировать Томский 
пединститут.

На этом можно было бы 
и поставить точку. Но во 
время написания этой ста- 

, тьи автора точил . червь бес
покойства. Не обмануть бы 
читателя, не ввести бы в

заблуждение, чтоб не поду
мал он, что все студенты- 
архитекторы такие уж ин
теллектуалы и мыслители. 
Нет, не утаю. Среди буду
щих зодчих есть сегодня и 
двоечники, и серенькие 
троечники. Даже на про
шедшей защите 11 проек
тов архитекторов получили 
«удовлетворительно», а один 
— «неуд ».

Характеризуя посредствен
ные проекты, председатель 
ГЭКа сказал, что квартиру 
в доме, как его основную 
ячейку, студенты не пони
мают, фасадные решения 
слабы, используются типо
вые решения — нет твор
чества.

Тут уж искусством не 
пахнет. Дай бог за ремес- • 
ленника сойти.

Как же так; одна часть 
студентов — это люди мыс
лящие, творческие, стремя
щиеся выразить себя в 
с*юдаваемых проектах, а 
другая — так себе, без спо
собностей и прилежания?

Архитектура, как извест
но, вид искусства. И так 
же, как литература, музыка, 
театр, требует призвания. 
Призвания, а не только же
лания. Ныне же на архитек
турный факультет практи
чески может поступить лю 
бой подавший заявление.

Ежегодно до 50 процен
тов абитуриентов архитек
турного факультета состав
ляют выпускники художе
ственных школ Томской об
ласти. Но учащиеся их, не
смотря на кажущ'уюйя род
ственность рисования и ар
хитектуры, к восприятию

последней не имеют ника
кой подготовки

А что, если в какой-то 
мере переориентировать ху
дожественные школы, сбли
зить их с архитектурой?

— Это было Оы очень 
хорошо,—/ откликается зав. 
кафедрой Н. В. Шагов. — 
Л'1ы могли бы принять в 
этом самое непосредственное 
участие. Помочь сформиро
вать программу, подготовить 
методические пособия, да 
и преподавателей выделить.

За чем же дело стало? 
Есть и еще одно средство. 
Три года назад молодой 
преподаватель, выпускница 
Свердловского архитектур
ного института И. В. Ку- 
ницкая основала школу 
юного архитектора для уча
щихся 6 —10-х классов. 
Набор не ограничен. Но 
каждый год в ней учатся из 
всех школ Томска всего 
12—15 ребят. А поступают 
в институт единицы. Почему 
так мизерно мал эффект от 
школы? Говорят, что еще 
не отработана программа, 
не апробирован метод пре
подавания. В‘ общем, идет 
эксперимент., Но не слиш
ком ли он затянулся?

Главным же условием 
подготовки хороших архи
текторов, конечно, является 
учебный процесс, в котором 
уже в следующем учебном 
году много времени и места 
отведено связи с практикой. 
На завершающей же части 
обучения этой цели как 
нельзя лучше должно слу
жить реальное проектиро
вание.

Л. СЕЛИВАНОВ.

щ ж л у н а р о д н а я /̂ 

щ ч > о р м а ц и я  

^ЕП орт ЕРы T J K C C  с о о Е щ а ю т

О  ч е м  п и ш у т  
г а з е т ы  м и р а

■ Зарубежная печать широко освещает встречу Ге- 
неральног'о секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева с 
Генеральным секретарем ЦК Народно-демократиче
ской партии Афганистана Наджибом, прибывшим в 
Москву с краткосрЛным визитом. Газеты подчер
кивают, что политика, проводимая Советским Сою
зом и ДРА в двусторонних связях и на междуна
родной арене, создает благоприятные предпосылки 
для успешного продвижения по пути национально
го примирения афганцев, разблокирования афган
ской проблемы.

В сообщении из Москвы, озаглавленном 
«Предпосылки успехов», варшавская «Речь 
Посполита» подчеркивает, что Советский 
Союз хочет и впредь видеть Аф
ганистан независимым, суверенным, неприсоединив- 
щимся государством. Болгарские газеты публикуют 
сообщения о встрече советского и афганского руко
водителей под заголовками: «Поддержка политики 
национального примирения», «Укрепление связей».

Японская «Токио симбун» отмечает, что в ходе 
встречи в Москве обсуждались первые результаты 
политики национального примирения и перспективы 
женевских переговоров по урегулированию положе
ния вокруг Афганистана. Корреспондент газеты под
черкивает, что накануне визита Наджиба в СССР' 
правительство Афганистана объявило о продлении 
срока действия своего обращения о прекращении 
огня еще на шесть месяцев.

Мировая печать оживленно комментирует резо
люцию Совета Безопасности ООН, который потре
бовал, чтобы Иран и Ирак в качестве первого шага 
к урегулированию вооруженного конфликта путем 
переговоров немедленно прекратили огонь, остано
вили все военные действия на суше, на море и в 
воздухе и незамедлительно отвели вга войска к 
международно признанным границам.

Зарубежная пресса подчеркивает, что в едино
гласно принятой резолюции Совет Безопасности 
призвал все государства проявлять максимальную 
сдержанность и не предпринимать действий, кото
рые могут привести к расширению конфликта.

Тегеранский корреспондент японской «Иомиури» 
сообщает, что в связи с решением Вашингтона об 
эскорте кувейтских танкеров кораблями ВМС США 
в Персидском заливе Иран начал крупную мобили
зацию, готовясь к вооруженному столкновению с 
Соединенными Штатами. Лондонская «Дейли теле
граф» приводит заявление министра обороны Вели
кобритании Дж. Янгера о том. что английс^шм ко
раблям, находящимся в Персидском заливе, дан 
приказ «защищаться от нападения». Лидер социал- 
демократической партии Англии Д. Оуэн, сообщает 
газета, направил премьер-министру Англии письмо; 
в котором призвал М. Тэтчер убедить США отка
заться от планов эскорта кувейтских танкеров.

Комментируя разрыв дипломатических отноше
ний между Ираном и Францией, французская 
«Котидьен де Пари» отмечает, что на переговорах о 
возвращении на родину дипломатов обеих стран не 
достигнуто никакого прогресса.

Английская «Файнэншл тайме» сообщает о ре
шении Марокко вступить в Общий рынок. Газета 
считает, что просьба короля Марокко о вступлении 
в ЕЭС, вероятно, будет отвергнута.

Западногерманские газеты сообщают, что феде
ральный канцлер Г. Коль во время своего визита в 
КНР предложил поставить Китаю оборудование для 
атомных электростанций в обмен на право захоро
нить отходы деятельности предприятий ядерной 
промышленности ФРГ в пустыне Гоби.

Болгария

Марка швейной фабрики «Витоша» в Софии 
уже много лет известна в СССР, других социали
стических государствах,, а также в Англии, Ита
лии, СШ А и даже в стране — законодательнице 
мод Франции. Секрет популярности продукции 
столичных швейников заключается в своевремен
ном обновлении моделей, безупречной работе ху
дожников и дизайнеров, высоком качестве испол
нения, быстром внедрении новинок в производст
во.

Коллектив фабрики старается максимально со
кратить путь, который проходит изделие от стола 
художника до цеха. В результате продукция «Ви- 
тоши» никогда не залеживается в магазинах, ее 
не приходится уценивать. Так как цены на мод
ную одежду значительно выше, чем на обычные 
модели, предприятие получает дополнительные 
средства, часть которых поступает в фонд зара
ботной платы. Таким образом в обновлении про
изводства, в высоком качестве труда заинтересо
ван практически каждый член коллектива.

НА СНИМКАХ: в цехе раскроя. Здесь установ
лена новая высокопроизводительная техника; еже
месячно на швейной фабрике «Витоша» органи
зуется показ новых моделей одежды.

Фото А. Смирнова.
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Будни Дома культуры
Чей же ДК энергетиков? Предприятия? Обкома профсоюза? Микрорайона?
Дом культуры энергети

ков — так его называют, хо
тя он не носит ни официаль
но. ни фактически такого 
статуса,— одйн очаг куль
туры на весь большой про
мышленный микрорайон, 
где и разные предприятия, и 
строительные организации, 
и учреждения бытового об
служивания. Называют этот 
городской клуб> еще Домом 
культуры ГРЭС-П, по ве
домственной принадлежно- 

' сти одному из энергетиче
ских предприятий.

— О том, что мы «грэ
совские», вспоминать при
ходится всерьез только из
редка, — говорит директор 
ДК Светлана Васильевна 
Лазарева. — Позвонят из 
профкома, парткома; такого- 
то (как правило, за день до 
начала) — мероприятие. 
Обеспечьте концерт...

Директор и художествен
ный руководитель — Люд
мила Ивановна Калугина, 
как могут, обеспечивают. 
Благо, художественные кол
лективы существуют и дей- 
'ствуют.

Оба руководителя — и 
директор, и худрук — мо
лоды, работают немногим 
больше двух месяцев. Ди
ректор — выпускница Ле
нинградской школы профсо
юзов, худрук окончила Ке
меровский институт культу
ры.

Руководство ДК молодо. 
А сам Дом культуры не 
очень, построен он тридцать 
лет назад, одним из первых 
послевоенных клубов в об
ластном центре. Обветшал, 
конечно, — за эти три деся
тилетия ничего, кроме «кос
метических» ремонтов, ему

не делали. Не хватает 
штатных работников — се
ми человек из двадцати 
двух. Поэтому не ладится то 
одно, то другое. Один раз 
пожарники даже собрались 
и вовсе закрыть ДК. Про
водка пожароопасна... Это— 
на ГРЭС-то!..

Тем не менее в ДК рабо-' 
тают .— и в  основном ус
пешно — самодеятельные 
кружки и клубы по интере
сам. Руководят ими глав
ным образом энтузиасты- 
общественники. Есть, прав
да, и крепкие профессиона
лы. Духовым оркестром [ из
вестным далеко за предела
ми микрорайона, руководит 
П.' И. Смоленцев. Танцеваль
ный коллектив группы «Го
роскоп» возглавляет В. А. 
Лугачев. Работают объеди
нения по интересам. Самое 
активное — шахматное «Ка- 
исса томичей», которым на 
общественных- началах ру
ководит инженер «Томск
энерго» Б, Шайдуллин, и 
рыболовно-охотничье, воз
главляемое С. Лопаревым. 
Шахматисты регулярно уст
раивают турниры. сеансы 
одновременной игры (недав
но даже приглашали из Но
восибирска международного 
гроссмейстера!). Начина
ющая молодежь увлекается 
«живыми шахматами» — 
этот аттракцион может при
охотить неофитов к игре. 
Рыбаки — сейчас разгар 
летнего сезона — уже три
жды выезжали на Обь. 
Ждут выделения угодий 
охотники. Благо, у ГРЭС 
есть база отдыха на Оби — 
в Победе.

— Шахматисты идут к 
нам чуть ли не со всего

города, — рассказывает ди
ректор. — Некоторые сеансы 
одновременной игры собира- 
foT больше ста участников. 
Охотники и рыбаки — в ос
новном местные, с 
ГРЭС. Собираются расши
рять свою деятельность, 
устроить, например, комна
ту-музей охотничьих трофе
ев.

Регулярно собирается 
джазовое объединение (ру
ководитель— врач Б. Зайд- 
ман), приезжают исполните
ли даже из других городов. 
Хорошее сотрудничество ус
тановилось с джаз-трио фи
лармонии. Действует клуб 
книголюбов (им много лет 
руководит заведующая ка
бинетом политпросвещения 
Л. Воронова). Сейчас созда
ется объединение фотолю
бителей.

Действуют объединения 
по-серьезному. У каждого— 
свой устав, членство. Новое 
руководство ДК стремится 
поставить дело на солид
ную основу.

— Есть у нас еще извест
ное в городе объединение 
«Добрые встречи»,—говорит 
Светлана Васильевна. — Оно 
организовалось гораздо ра
ньше городской службы 
знакомств... Д сожалению, 
чуть было не выродилось в 
обычные танцульки... Сей
час постарались навести там 
порядок. Ввели картотечную 
систему. Организовали груп
пы здоровья, другие собра
ния по интересам. Скоро на
деемся справить первую 
свадьбу. Тут у нас хозяй
ка— А. М. Юркова...

Что ж—ДК как ДК... Но 
почему не оставляет ощуще

ние некоторой, что ли, недо
сказанности? Задаю вопрос 
руководителям: чего бы вы 
хотели больше всего?

Ответ оказался тем, ка
кой автор и подозревал: мы 
мечтаем, чтобы наш ДК 
стал настоящим цехом куль
туры!

Да... Как уже говорилось, 
больше всего «чистых» 
энергетиков—в объединении 
охотников и рыболовов. А 
в остальных — кого только 
нет. А работников ГРЭС— 
единицы. Что ж, станция— 
предприятие со сложным 
режимом дня. Но ведь преж
де всего нужно внимание...

— Пока, мы и станция су
ществуем рядом, ДК как-то 
сам по себе,—говорит дирек
тор.— Правда, придешь в 
профком, выслупюют, да
же в помощи не откажут. 
Большей частью пообеща
ют... .А, вот по собственной 
инициативе «тревожат» ред
ко. И 'все как-то налетом. 
Неудобно вспоминать, но в 
один из «красных дней» 
попросили концерт. Мы при
готовились. Но торжествен
ное заседание устроили в... 
четыре часа, в перерыве 
между сменами. Люди сиде
ли в производственной одеж
де, не раздеваясь. А после 
быстренько разошлись. По
казывать нашу самодеятель
ность было практически 
некому... ч

Как в таких условиях 
развивать цеховую самодея
тельность, о чем мечтают 
руководители Дома культу
ры? И еще.

— За МПОГИД1 прп.ходится 
идти на ПОКЛОН, — говорит 
худрук. —Скажем, за маши

ной. Начальник транспорт 
ного цеха ведет себя как хо 
зяйчик, даже если это по
ездка на мероприятие город
ского масштаба.

Так нужен ли Дом куль 
туры коллективу станции? 
Не для разовых встреч, а 
действительно как цех куль 
туры' предприятия? Этого, по 
словам руководителей ДК, 
не ощущается. Так. может 
быть, стоит сделать Дом 
культуры коллективным, 
«приписав» к нему несколь 
ко предприятий? Такие воз 
можности, в том числе и 
организационные, есть. Как 
только к этому отнесутся в 
профсоюзном комитете
ГРЭС-П. в трудовом коллек
тиве, да и в областном ко
митете профсою.ча?..

Выступал на днях в ре
дакции газеты «Советская 
культура», ч.тен Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС Е. К. Лигачев 
подчеркнул, что культурная, 
идейно-эстетическая жизнь 
трудового коллектива—про
блема чрезвычайно важная. 
Через клубные учреждения 
в стране каждый день про
ходят миллионы человек. 
«В каком состоянии эти уч
реждения? Каково содержа
ние работы? С каким нас
троением их покидают лю
ди? Словом, так называе
мый культпросвет — это це
лый пласт работы, он никак 
не может быть темой треть
его сорта»...

Думается, партийная
организация ГРЭС-П имеет 
сейчас, все основания обра
титься лицом к Дому куль
туры. который носит имя 
станции.

Б. БЕРЕЖКОВ.

« с т й р ы й  Т О М С К » :

ЕС ТЬ  э с к и з н ы й  П Р О Е К Т
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Не так давно на заседании научно-реставрационного 
совета в филиале института «Спецпроектреставрация» 
был' рассмотрен эскизный проект малых архитектурных 
форм, расположенных йа территории музейного комп
лекса «Старый Томск». Нцш корреспондент встретился 
с руководителем авторского коллектива Л. С. Романо
вой и автором проекта Б. В. Якушевым, поп$)осив их 
ответить на несколько войросов.

Корр: — Расскажите, по
жалуйста, каким видят про
ектировщики будущее доро
гого для всех томичей мес
са--Воскресенской • горы, где 
в • 1604 году зародился 
Томск.

Л. С. Романова: — Оснрв- 
ная цель проекта—сохране
ние исторической зоны го
рода, воссоздание уголка 
старого Томска. Территория 
проектируемого ком(пл|ек  ̂
са—70 гектаров, ее грани
цы -улицы  Бакунина, Ок
тябрьская, Шишкова, Об
руб. Сейчас ведется- проек
тирование первой очереди 
комплекса. Предполагается 
восстановить в первоначаль
ном виде дома, расположен
ные на улицах Бакунина, 
Обруб и прилегающих к 
ним участках улиц Октя
брьской и Шишкова, придав 
им былые краски. Они бу
дут выглядеть 'так, как в 
конце XIX—начале XX ве
ков. Сохранятся все эле
менты «благоустройства» 
того времени; ограды, воро
та, фонари, булыжная мос
товая.

Но хочется подчеркнуть, 
что это будет не музей под 
открытым небом, в котором 
дома—экспонаты. Вся заст
ройка на территории этого 
комплекса будет активно 
включена в жизнь города. 
После реставрации здесь 
расместятся жилые дома с 
полным инженерным обеспе
чением, музей, кафе, детс
кий клуб технического твор
чества, детская школа ис

кусств, магазины «Цветы», 
«Сувениры», гостиница 

. «Старый Томск». Хочется, 
чтобы этот комплекс стал 
любимым местом томичей и 
гостей города,

Корр: — В какой стадии 
сейчас проектные работы?

В. Б. Якушев; — Проект
но-исследовательские рабо
ты ведутся с 1981 года. 
Проведены историко-архив
ные изыскания, натурное 
изучение застройки на тер
ритории «Старого Томска» 
и в других районах города с 
целью переноса домов и 
хозпостроек на территорию 
комплекса. Кстати, предпо
лагается перевезти два до
ма и тринадцать хозяйствен
ных построек. В 1983— 1986 
годах археолог филиала 
М. П. Черная и специалис
ты московского институ
та «Спецпроектреставра
ция» вели археологические 
раскопки на мысу Воскре
сенской горы. Результаты 
всех этих работ послужили 
основой для создания эскиз
ного проекта генплана пер
вой . очереди. Он завершен и 
успешно защищен в разных 
инстанциях.

Осталось выполнить рабо
чие чертежи малых форм 
и закончить проектирование 
инженерных сетей на терри
тории «Старого Томска».

Корр: — Расскажите, по
жалуйста, подробнее о ма
лых архитектурных формах. 
По какому принципу ведет
ся их проектирование?

В. В. Якушев: — Основ

ной принцип — достовер
ность, Для того, чтобы вос
создать фонари, деревян
ные тротуары, ограждения, 
афишные тумбы, пришлось 
прибегнуть к помощи ар
хивных материалов, старых 
рисунков и фотографий.

Другая группа малых 
форм — скамейки, информа
ционные стенды, которые 
разместятся на смотровых 
площадках, в местах сбора 
экскурсионных групп. С ни- 
ми-то как раз больше слож
ностей.

Корр; — А как прошла 
защита проекта?

Л. С. Романова:— На за
седание научно-реставраци
онного совета были пригла
шены. представители архи
тектурно-планировочного уп- 
1)авления, Октябрьского рай
исполкома, университета, 
областной архитектуры, ин
ститута «Томскгражданпро- 
ект». Томского отделения 
общества охраны памятни
ков истории и культуры. 
Оппонентом был ' главный 
художник города Н. В. Ры
баков.

В целом проект был 
одобрен. Во время обсуж
дения было высказано нема
ло предложений, например, 
о доработке группы малых 
форм в местах отдыха и на 
смотровых площадках. Цен
ным было предложение 
заместителя председателя 
облЬстного отделения
ВООПИиК Ф. И. 'Литвен- 
ко—устроить общественное 
обсуждение проекта. Это 
мы и собираемся вскоре 
сделать. Все предложения, 
высказанные в ходе общест
венного обсуждения, мы уч
тем в рабочем проекте, ко
торый будет завершен в 
этом году,

Р. СТЕПАНОВА.

Вместе весело шагать...
Фото Н. Потапова.

П О ГО Д А
Сегодня — переменная облачность, без осадков, ве

тер северо-восточный, 5— 10 метров в секунду, темпера
тура 24—29, в Томске 26—28 градусов тепла.

24—25 июля ‘— переменная облачность, местами не
большие кратковременные дожди, грозы, ветер южный с 
переходом на северо-западный, 7— 12 метров в секунду, 
температура ночью 10— 15, местами 20, днем 23—28, 
25-го по западу 18—23 градуса тепла.

Штаб отряда «П оиск » 
(646054, село Боголюбовка 
Марьямовского района Ом
ской области) просит ото
зваться бывших воинов- 
фронтовиков 238-й Карачев- 
ской Краснознаменной ор
денов Суворова и Кутузова 
второй , степени стрелковой  
дивизии (830-й, 837-й, 843-й 
стрелковые полки и 693-й 
артполк). Предполагается  
провести очередную встре
чу однополчан, а также 
вручить памятные знаки  
ветерана дивизии.

*  ★  ★
Свинаренко Иван Ивано

вич (315284, Полтавская 
обл., Козельщинский рай
он, пос. И. Галещина, ул. 
Пушкина, 10, кв. 2) разы 
скивает Коваленко Анато
лия Тимофеевича, Ковален
ко Николая, Гиреева Нико
лая. Все они были санин
структорами при 139-м гос
питале в гор. Порт-Артуре  
с 1945-го по 1947 год.

Русские романсы 
для северян

— Пролетая на самолете 
от Стрежевого до Пионерно
го, я не могла оторваться от 
иллюминатора. Какие же 
огромные таежные просто
ры, какие бескрайние боло
та вокруг. И после всего 
этого уютный вахтовый по
селок, очень чуткие и вни
мательные зрители. Никог
да в жизни не летала на 
вертолете, а здесь, оказыва
ется, вертолет, как метро! 
Одним словом, нисколько не 
жалею, что выбралась в 
эти таежные края.

Такими впечатлениями 
делилась после завершения 
поездки по северу заслу

женная артистка РСФСР, 
солистка Большого театра 
СССР О. Терюшнова. Вмес
те с другим солистом Боль
шого театра—заслуженным 
артистом Таджикской ССР 
В. Каримовым и композито
ром А. Смирновым, кото
рый аккомпанировал пев
цам на гитаре, она в тече
ние недели совершила гас
трольную поездку по томс
кому северу в рамках фес
тиваля «Северное сияние». 
В репертуаре певцов были 
вечно юные русские песни и 
романсы, которые под ак
компанемент, гитары тепло 
принимаются любой ауди
торией. В программе выс
туплений, которые скорее 
можно назвать творческими

встречами, чем концерта
ми, были вечера в общежи
тиях, вахтовых поселках 
Вах, Пионерный и Катыль- 
га, на Александровском ры
бокомбинате и в ДК «Ка
захстан» райцентра.

Гостям нашего фестиваля 
пришлось работать в очень 
напряженном режиме, Хотя 
в этом турне не было боль
ших городских концертов, 
выступления в общежитиях 
требовали не меньшей энер
гии. Каждый день проходи
ло в среднем по одной-две 
встречи продолжительнос
тью по часу и более. Прак
тически на каждом вечере 
романса был абсолютный 
контакт со зрителем. В 
Стрежевом и вахтовых по

селках работает немало лю
бителей пения под гитару. 
Они просили вокалистов • ис
полнить еще что-нибудь 
сверх программы. На такие 
просьбы певцы всегда с 
удовольствием откликались.

Так, после вечера в по
селке Катыльга гостей окру
жили рабочие; кладовщица 
Н. Тамилова и заведующая 

’складом Е. Малинева, стро
пальщики Н. Батуев и 
Н. Коншу. Они от души бла
годарили солистов и просили 
обязательно приезжать в 
вахтовые поселки еще раз.

Е. ПОПОВА.
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О БЪ ЯВЛЕН И Я

Т е а т р
Д РАМ Ы

Гастроли Государственного 
ордена Трудового Красного 
Знамени анадемичесного Цент
рального театра кукол под 
руководством народного арти
ста СССР Сергея Образцова.

23 июля. «Тридцать BoceiUb 
попугаев» — 12. «Ш лягер,
шлягер, только ш лягер...» — 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
23 июля. «К ур ьер » —  19. 

ВИДЕОТЕКА
23 июля. «Посторонним вход 

разреш ен» — 10-20. «Пощ ечи
на, которой не бы ло» —  12,
14, 16, 18, 20.

Кино
в  К И Н О Т ЕА ТРАХ : 

«РО Д И Н А »
23 июля. «Подлинная исто

рия дамы с камелиями» —
16- 30. «Тающие облака» —  9,
11-30, 14. 18-20, 21.

имени М. ГОРЬКОГО  
23 июля. «Лицом к лицу»

(две серии) —• 8-30, 11, 13-30,
16, 18-30, 21. «Тихое следствие»
— 8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22, «М ода и 
ассортимент, Мода-87», «Н е  
только о моде» —  9. 10-10,
11- 20, 12.30, 13-40, 14-50, 16.
«Заговор против Страны Соде- 
тов» (фильм 1-й) —  17-10, «Г ло 
ри я » — 19, 21.

«О К Т Я Б РЬ »
23 июля. «Короткое замына- 

кие», «Молодые люди а горо
де» — 8-30. 11-40, 14-50, 18,
21-10. «Таюшие облака» (две 
серии) —  9.-30, 13-40, 16-10,
18-40. 21-10. «П ари  с волшеб
ницей» — 12.

«П И О Н Е Р »
23 июля. М ультсборник «К ос

мическая загадка* — 9. 10-40,
12- 20, 14. 15-40. «С иртаки» —
17- 20, 19-10, 21.

имени И. Ч ЕРН Ы Х  
23 июля. «Больш ая прогулка»

(две серии) — 9. 11-30, 14,
16-30, 19. 21-20. «Привидения
в замке Ш пессарт» —  9. 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-40,

«С И Б И РЯ К »
23 июля. «Золотые рога» — 

9-20. 11. «Арифметика лю бви»
— 12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20. 
2 1 .

ДВОРЕЦ К У Л Ь Т У Р Ы  
и  ТЕХН И К И  
«А В А Н Г А Р Д »

23 ию ля. «Безымянный за
мок» — 19, 21.

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  ТЭМЗа  
23 июля. «Р у сь  изначальная»

Цве серии) —  18-30. 21.

Томскому авиапредпряя- 
тию ' требуется жилье для 
Молодых специалистов.

С предложениями обра
щаться в Томский аэропорт, 
в отдел кадров. Тел. 
99-42-18, 95-43-28.

Учебный комбинат Том
ского речного порта совме
стно с городским бюро по 
трудоустройству., ОБЪЯВЛЯ
ЮТ НАБОР на курсы газо- 
электросварщиков/ портовых 
рабочих — стропальщиков, 
штукатуров, маляров, ка
менщиков.

Срок обучения — от 2 до 
4 месяцев. Стипендия — 70 
рублей в месяц. Принима
ются лица не моложе 17,5 

18 лет. Принятым на 
курсы предоставляется об- 
П1ежитие.

Начало занятий—6 июля.
За справками обращаться: 

учебный комбинат (ул. 
К. Маркса, 20). Телефон 
2-42-54.

АВТОКОЛОННА №  2042 
срочно приглашает; водите.- 
лей, электрика-силовика, 
сантехников, жестянщика, 
слесаря по ремонту оборудо
вания, автоэлектрика, столя
ра, токаря, секретаря-машя- 
нистку. Справки по телефо
ну 3-89-35.

СИТУ-39 (кулинарное учи
лище) совместно с промыш
ленным трестом столовых 
№ 1 объявляют набор уча
щихся по подготовке пова
ров на 1987-88 уч. год на ба
зе 10 классов с выплатой 
стипендии в СПТ’У-ЗЭ, с до
платой 1-м трестом столовых 
20 руб. А также проводят 
краткосрочные , курсы по 
подготовке поваров на инди
видуально-бригадном обу
чении, стипендия — 74 руб.

ТОМСКАЯ БАЗА СНАБ
ЖЕНИЯ плавсостава при
глашает: официантов, учени
ков официантов, продавцов 
мелкой розницы, поваров, 
мойщиц посуды, швейцара, 
инспектора по кадрам.

ДЛЯ РАБОТЫ  НА БА
ЗЕ — закройщицу, тракто
риста, водителя электрока
ра. Обращаться по адресу; 
пр. Кирова, 17. в бюро по 
трудоустройству. Тел,
2-45-74, 2-42-9Q.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томская областная филармония 
Большой концертный зал
30 июля по просьбам зрителей

На эстраде —  артисты Московского го
сударственного театра драмы и комедии 
на Таганке

в  программе:
сцены, фрагменты и песни из спектаклей театра.

Начало — в 19 и 21 час.
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томская областная филармония 
Большой концертный зал
28 июля

Вечер русской песни 
и инструментальной музыки

Исполнители; заслуженная артистка РСФСР, лауреат 
премии Ленинского комсомола, лауреат I'V Всероссий
ского конкурса артистов эстрады ЛЮ ДМ ИЛА РЮ МИНА

конкурса артистов эстрады трио

Начало — в 19 час. 30 .мин.
Справки по тел: 2-53-54, 2-59-56.

ГАСТРО ЛИ
Т

НЬвосибирского ордена Трудового Красно
го Знамени драматического театра 
«Красный факел» в г. Томске

в  ПОМЕЩЕНИИ ТЕ А ТРА  ДРАМ Ы
Со 2 по 31 августа

2, 19, 27 
Премьера

Лауреат Государственной премии СССР
B. Розов

«К АБ АН ЧИ К »
(пьеса в двух действиях).

3
Лауреат 1^осударственной премии СССР

C. Залыгин
«КОМИССИЯ»

(диалоги романа в двух частях).
4, 21 в. Врублевская

«К А Ф Е Д РА »
(пьеса в двух действиях).

5, 20 н. Гоголь
«Ж ЕН И ТЬБА»

(совершенно невероятное событие в двух действиях).
6, 14, 28 В. Арро

«СИНЕЕ НЕБО, А  В НЕМ О БЛАКА !»
(две комедии о любви).

7, 26 Т. Уильямс
«ТАТУИ РО ВАН Н АЯ РО ЗА»

(драма в двух действиях.)
8, 17, 29 
Премьера

9, 13, 18 
Премьера

« с к а м е й к а »
(пьеса в двух действиях).

А. Гельман

Э. Радзйнский
^Я СТОЮ У  РЕСТО РАН А»
(пьеса в двух действиях).

10, 24, '25
Лауреат Государственной премии СССР 

Премьера с. Залыгин
«ЗИМНИЙ ХЛЕБ»

(пьеса в двух действиях).
11 ,16 ,30 ,31

Лауреат Государственной премии СССР
А. Арбузов

«ВИНОВАТЫ Е»
(роман в двух частях, пяти главах).

12, 23 А. Касона
«ДЕРЕВЬЯ УМ ИРАЮ Т СТОЯ»

(мелодрама в двух действиях).
15, 22 И. Грекова, П. Лу]»гин

«ВДОВИН ПАРОХОД»
(драма в двух действиях).

Для детей
9, 16, 23, 30 с. Козлов

« н е о б ы к н о в е н н ы й  ПОРОСЕНОК»
(сказка в двух действиях).

ДВОРЕЦ К УЛЬТУРЫ  «А В А Н ГА Р Д »
с 11 по 20 августа

11, 16 В. Арро
«СИНЕЕ НЕБО, А  В НЕМ О БЛАК А»

(две комедии о любви),
12, ' 17 
Премьера

Лауреат Государственной премии СССР
В. Розов

«К АБ АН ЧИ К »
(пьеса в двух действиях).

13, 18 Т. Уильямс
«ТАТУИ РО ВАН Н АЯ РО ЗА »

(драма в двух действиях).
14, 19 
Премьера

15, 20 
Премьера

«Я  СТОЮ у РЕСТО РАН А»
(пьеса в двух действиях).

Э. Радзинский

А. Гельман
« с к а м е й к а »

(пьеса в двух действиях).
Главный режиссер.театра — народный артист УССР, 

лауреат Государственной премии УССР им. Т. Г. Шев
ченко М. Ю. ■ Резникович.

Начало спектаклей: дневных в 12 часов, вечерних 
— в 19 часов.

Открыта предварительная продажа билетов.
Принимаются коллективные заявки. Справки по те

лефонам 2-21-60, 2-40-79, 2-28-46. Дворец культуры 
«Авангард», тел. 5-05-52.

Коллектив управления 
жилищно - ком)иунального 
хозяйства Томского облис
полкома выражает искрен
нее соболезнование работ
нице управления Л. С. 
Байгуловои в связи со 
смертью отца

М ИХАЛЬКА
Станислава Францевича.

Томский политехнический 
институт, физико - техниче
ский факультет извещают о 
преждевременной кончине 
младшего научного сотруд
ника •

МЕЩ ЕРЯКОВА  
-Александра Рюриковича,

последовавшей 17 июля, и 
выражают соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Научно-исследовательский, 
проектно-конструкторский и 
технологический кабельный 
институт выражает собо
лезнование родным и близ
ким по поводу смерти ин- 
женера-конструктора, вете
рана труда, -члена КГ|:С 
с 1947 года

КЛИМОВА
М еллисена Михайловича.

Коллектив редакции га
зеты -«Красное знамя» 
выражает глубокое собо
лезнование старшему кор
ректору А. А. Сискевич в 
связи со смертью матери

ДАД()НОВОИ  
Полины Васильевны.

Отдел науки й учебных 
заведений —
1 -33-58, 1-26-80
Отдел информации и 
культуры —  1.45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16 ^

Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55 
Собственный корреспондент в 
СтрОжевом — 3-23-31 
Общестденнан приемная —
) 36 66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская  
организация ^  1-28-90
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